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Более 1 млрд рублей потеряли жители 
региона в этом году, пострадав от дей-
ствий мошенников по телефону или в 
сети Интернет. Участились случаи хи-
щения средств граждан через мессен-
джеры. Жертвам аферистов удалось 
вернуть только 18 млн рублей. Как со-
хранить свои деньги?

СТР. 10

Более 30 учителей физики из Усо-
лья-Сибирского и Усольского района 
побывали на Иркутском радаре неко-
герентного рассеяния. Ученые Инсти-
тута солнечно-земной физики СО РАН 
провели для педагогов экскурсию по 
уникальному объекту, единственному 
в России.

СТР. 20

ПОТРЕБИТЕЛЬ НАУКАПРОЕКТ

Внесли в областной парламент 
законопроект, который позво-
лит нам расширить возможно-
сти финансовой поддержки му-
ниципалитетов. Мы предлагаем 
увеличить процент налоговых 
отчислений. Сейчас по закону им 
передают 30% от налога, который 
взимается с бизнеса. По нашему 
законопроекту городские округа 
будут получать 50%, а муници-
пальные округа – 75%. Для му-
ниципальных районов процент 
останется неизменным.  

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 2, 4

Тепловой луч, к строительству которо-
го уже приступили в Иркутске, откры-
вает новые возможности для развития. 
В предместье Рабочее будут созданы 
условия для появления современного 
жилья и соцобъектов. А с закрытием 
мелких котельных воздух станет на-
много чище.

СТР. 6

27 CЕНТЯБРЯ  2023 № 109 (2603)

ВНИМАНИЕ

Уважаемые граждане!

4 октября 2023 года в период с 10 
до 12 часов местного времени будет 
проводиться комплексная провер-
ка системы оповещения населения 
Иркутской области с включением 
электросирен и уличных громкого-
ворителей и передачей информа-
ции по радио и телевидению. Про-
сим вас соблюдать спокойствие 
и не предпринимать никаких дей-
ствий. 

К.Ю. ДРОЗДОВ, 

начальник ОГКУ «Центр по граж-

данской обороне и защите населе-

ния и территорий от чрезвычайных 

ситуаций» 

Клянусь Клянусь 
служить Родинеслужить Родине

СТР. 11БЕНЗИН, ЭЛЕКТРИЧЕСТВО, ПАВИЛЬОНЫ И РЕКЛАМАБЕНЗИН, ЭЛЕКТРИЧЕСТВО, ПАВИЛЬОНЫ И РЕКЛАМА
  КОНТРОЛЬ  На рынке 

розничной продажи топлива 
в Иркутской области не 
зафиксировано признаков 
нарушения антимонопольного 
законодательства. Об этом 
сообщил руководитель 
Управления федеральной 
антимонопольной службы по 
Иркутской области Александр 
Кулиш. По его словам, 
цены на ГСМ не подлежат 
государственному регулированию, 
стоимость формируется в 
результате рыночных отношений. 

УВЕЛИЧИТЬ ОБЪЕМЫ ТОПЛИВА НА БИРЖЕ 

– Основным индикатором цен на сегодняшний день 
является стоимость ГСМ, сформированная на Санкт-
Петербургской товарно-сырьевой бирже. Все розничные про-
давцы приобретают топливо по результатам этих торгов. 
Еще в мае началось увеличение оптовой цены на бирже. По 
состоянию на 20 сентября мы видим, что основные игроки 
работают в следующих условиях: цена, по которой при-
обретается топливо, выше той, по которой оно продается. 
Поэтому оснований для антимонопольного реагирования в 
данном случае нет, – сказал Александр Кулиш.

По информации руководителя УФАС по Иркутской об-
ласти, в России проводится еженедельный мониторинг 
деятельности розничных продавцов для «выработки ме-
ханизмов влияния на сложившуюся ситуацию». В регионе 
проходят заседания рабочей группы, в состав которой входят 
представители минэкономразвития региона, продавцов то-
плива. Участники группы предложили увеличить объемы 
реализации топлива, произведенного на Ангарском нефте-
химическом комбинате (АНХК), на бирже. 
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ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
НА ОКТЯБРЬ 2023 ГОДА

Ф.И.О. 
должностного лица Должность Дата, день недели,

время начала приема 

Колесов Роман Андреевич первый заместитель
губернатора Иркутской области 05.10.2023, четверг, 15.00

Бунев Андрей Юрьевич заместитель губернатора 
Иркутской области 03.10.2023, вторник, 15.00

Прокопьев Анатолий 
Андриянович

заместитель губернатора Иркутской 
области – руководитель администрации 

Усть-Ордынского Бурятского округа

02.10.2023, понедельник, 
14.00, п. Усть-Ордынский

Зайцев Константин 
Борисович

председатель правительства 
Иркутской области 11.10.2023, среда, 15.00

Ситников Руслан 
Леонидович

первый заместитель председателя 
правительства Иркутской области 05.10.2023, четверг, 15.00

Вобликова Валентина 
Феофановна

заместитель председателя 
правительства Иркутской области 03.10.2023, вторник, 15.00

Кузьмин Георгий 
Георгиевич

заместитель председателя 
правительства Иркутской области 04.10.2023, среда, 15.00

Писарев Павел Валерьевич заместитель председателя 
правительства Иркутской области 10.10.2023, вторник, 15.00

Читоркин Владимир 
Викторович

заместитель председателя 
правительства Иркутской области 12.10.2023, четверг, 15.00

ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН В АППАРАТЕ ГУБЕРНАТОРА И 
ПРАВИТЕЛЬСТВА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА ОКТЯБРЬ 2023 ГОДА

Ф.И.О. 
должностного 

лица
Должность

Дата,  день недели,
время начала 

приема 

Боброва Светлана 
Владимировна

руководитель аппарата губернатора 
и правительства Иркутской 

области

04.10.2023, среда, 
15.00

Терпугова Елена 
Алексеевна

заместитель руководителя 
аппарата губернатора и 

правительства Иркутской области

11.10.2023, среда, 
15.00

Курбатов 
Константин 

Александрович

заместитель руководителя 
аппарата губернатора и 

правительства Иркутской области

10.10.2023, 
вторник, 10.00

Запись на прием производится со 2 октября 2023 года в отделе по работе с 
обращениями граждан по адресу: Иркутск, ул. Ленина, д. 1, каб. 104, или по 
тел. 8-800-110-00-38 (звонок бесплатный), по тел. 200-750. 
Графики приема граждан публикуются в газете «Областная», на официаль-
ном портале Иркутской области https://irkobl.ru/feedback/priem-grazhdan/, на 
официальном сайте аппарата губернатора и правительства Иркутской об-
ласти http://apparat.irkobl.ru в подразделе «Обращения/Прием граждан» и в 
информационно-телекоммуникационной сети Интернет.

 ВЛАСТЬ  Иркутский 
кадетский корпус 
имени Павла 
Скороходова нуждается 
в модернизации. 
Губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев 
посетил учебное 
заведение, где поручил 
подготовить проектные 
решения для выполнения 
работ. Глава региона 
также побывал в 
Иркутском суворовском 
военном училище 
на торжественной 
церемонии «Посвящение 
в суворовцы» и посетил 
Русско-Амурский 
мемориальный комплекс. 

В Иркутском суворовском во-
енном училище министерства 
обороны РФ, открытом 1 сентября 
этого года, состоялась торжествен-
ная церемония посвящения в су-
воровцы. 180 юных воспитанни-
ков училища прошли ритуал при-
нятия торжественного обещания. 
Иркутские суворовцы дали клятву 
любить свою Родину и свой народ, 
ценить суворовское братство, до-
рожить честью училища.

От имени главы региона каж-
дому суворовцу были вручены 
именные часы. Родителям, воспи-
тавшим достойных сыновей, пе-
редали благодарственные письма 
главы региона.

– Вы произнесли торжествен-
ные и очень важные слова клятвы, 
следовать которой предстоит не 
только во время учебы, но и всю 
жизнь. Любовь к Родине, береж-
ное отношение к воинским тра-
дициям, ответственность и пре-
данность – это качества каждого 
настоящего офицера. Впереди у 
вас длинный сложный путь – го-
ды обучения военной науке, но вы 
уже сделали первый шаг. Уверен, 
что вы успешно пройдете обучение 
и станете настоящими защит-
никами Отечества. От души же-
лаю вам здоровья, благополучия 

и успехов в учебе. Уверен, что вы 
будете с гордостью носить звание 
первых выпускников Иркутского 
суворовского училища! – сказал 
Игорь Кобзев, обращаясь к юным 
курсантам.

Будущие защитники Родины 
поделились своими мечтами – кто 
какую военную профессию плани-
рует выбрать.   

– Я хочу посвятить жизнь служ-
бе Родине, получить звание выше, 
чем у моего отца. Он – полковник, 
а я хочу стать генерал-майором 
или даже выше, – признался один 
из воспитанников.

Губернатор Приангарья также 
посетил Иркутский кадетский 
корпус имени Павла Скорохо-
дова, где обучаются 122 ка-
дета. Министр образования 
региона Максим Парфенов 

рассказал, что в этом году было 18 
выпускников, из них больше поло-
вины поступили в военные вузы. 

Игорь Кобзев осмотрел спор-
тивный зал, учебные кабинеты, 
библиотеку, медицинский блок и 
другие помещения, побывал на 
спортивных площадках. Глава ре-
гиона обратил внимание на то, что 
кадетскому корпусу нужны другие 
объекты и модернизация в целом.  

– Иркутский кадетский корпус 
имеет богатую историю. Сегодня 
ему необходимо развитие. Рас-
сматривается возможность стро-
ительства дополнительных объ-
ектов, в том числе спортивно-
го комплекса с актовым залом, 
а также столовой. Кроме того, 
нужен капитальный ремонт 
действующих корпусов. Будем 
стремиться войти в федераль-

ную программу «Модернизация 
школьных систем образования». 
Необходимо подготовить все про-
ектные решения. Важно создавать 
для ребят современные и ком-
фортные условия, – подчеркнул 
Игорь Кобзев.

Кроме того, глава региона оз-
накомился с выполнением работы 
по благоустройству общественной 
территории Русско-Амурского ме-
мориального комплекса. 

Напомним, что инициативу 
благоустройства этой территории 
иркутяне поддержали в ходе рей-
тингового голосования по феде-
ральному проекту «Формирование 
комфортной городской среды».  

– Остается менее двух лет до 
празднования 80-летия Победы в 
Великой Отечественной войне. С 
муниципальными образованиями 
региона мы договорились в этот 
период уделить особое внимание 
восстановлению памятных мест. 
Работа идет по всей территории 
Приангарья. Сегодня приведен в 
порядок Русско-Амурский мемо-
риальный комплекс в Иркутске, 
являющийся данью памяти лю-
дям, которые встали на защиту 
нашей страны. Уверен, что жители 
не только Иркутска и области, но 
и разных регионов страны будут 
приезжать сюда, чтобы почтить 
память героев, – сказал Игорь Коб-
зев. 

Работы на объекте начались в 
апреле этого года и к началу сен-
тября были полностью завершены. 
На территории мемориала выса-
дили ели, сделали клумбу и осве-
щение, отремонтировали входную 
группу. Здесь же появились новые 
пешеходные дорожки, скамьи и 
камеры видеонаблюдения. Памят-
ный знак в виде звезды, создан-
ный в 1977 году по проекту иркут-
ского художника Виталия Смагина 
и посвященный умершим от ран в 
госпиталях Иркутска в годы вой ны 
солдатам, тоже был отремонтиро-
ван. 

Мэр города Руслан Болотов до-
ложил главе региона о подготовке 
города к 80-летию Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. По 
словам мэра, работы по благоу-
стройству мемориала будут про-
должены.

 Александра НИКИТИНА

Присягая на верность Отчизне
В подарок от губернатора суворовцы получили именные часыВ подарок от губернатора суворовцы получили именные часы

Губернатор Приангарья также 
посетил Иркутский кадетский 
корпус имени Павла Скорохо-
дова, где обучаются 122 ка-
дета. Министр образования 
региона Максим Парфенов 

ектов, в том числе спортивно-
го комплекса с актовым залом,
а также столовой. Кроме того,
нужен капитальный ремонт
действующих корпусов. Будем
стремиться войти в федераль-

Глава региона проверил благоустройство Русско-Амурского мемориального Глава региона проверил благоустройство Русско-Амурского мемориального 
комплекса в Иркутскекомплекса в Иркутске
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   НеравНодушНый город 

Первый международный фести-
валь документального кино «RT.
Док: Время героев» впервые про-
шел в Москве в годовщину начала 
специальной военной операции на 
Украине. Сегодня организаторы и 
участники документального мара-
фона представляют героев СВО по 
всей России. Иркутск стал пятым 
городом, где состоялись кинопо-
казы. 

– Нам важно, чтобы как мож-
но больше людей увидели, узнали 
наших героев в лицо. Иркутск – 
очень неравнодушный город. Так 
много пришло людей, что мы от-
крыли дополнительный зал. Будем 
смотреть документальные филь-
мы о бойцах, волонтерах, медиках, 
жителях Донбасса, об артистах и 
музыкантах, которые дарят свое 
творчество бойцам в окопах. Еще 
мы покажем военкоров – людей, 
которые одни из немногих гово-
рят правду, – отметила в привет-
ственном слове Екатерина Яковле-
ва, руководитель документального 
вещания RT и генеральный про-
дюсер фестиваля «RT.Док: Время 
героев».

Фестиваль состоялся по иници-
ативе министерства культуры Ир-
кутской области и при поддержке 
правительства.

– Необходимо показывать то, 
что происходит сегодня на линии 
фронта и в тылу. Россия была, есть 
и будет, мы вместе отстоим и за-

щитим то, что нам принадлежит. 
Будем жить так, как хотим, как 
завещали нам наши предки, бу-
дем чтить свои историю, культуру, 
традиции. Мы такие, какие есть, 
не надо нас переделывать, – сказал 
на открытии глава региона Игорь 
Кобзев и подчеркнул готовность 
сотрудничать с телеканалом и ор-
ганизаторами фестиваля. 

   Жить за Себя и за СыНа

На мероприятие были пригла-
шены бойцы и ветераны специаль-
ной военной операции, их семьи с 
детьми. 

– Мой муж воюет на передовой, 
в самом пекле. Он доброволец, до 
СВО имел опыт боевых действий, 
поэтому сам пошел в военкомат. Я 
приняла эту ситуацию, уважаю его 
выбор. Люблю своего мужа, гор-
жусь им, – поделилась иркутянка 
Юлия Чемиричина. 

Бойцов с позывными Кай, Гуран, 
Фарт, Чима, Вежливый и других, 
выходивших на сцену, зал при-
ветствовал стоя, длинными ова-
циями. Каждому хотелось отдать 
частичку своей души, выразить 
безмерную благодарность нашим 
защитникам.

– Благодаря фильмам телекана-
ла RT люди узнают правду о собы-
тиях в Донбассе. Мы с боевыми то-
варищами видим все это вот уже 
девять лет. Подобные фестивали 
сейчас необходимы, – сказал боец 
из Союза Добровольцев Донбасса.

На сцену поднялись и родите-
ли бойцов, чьи сыновья погибли в 
борьбе с неонацистами. На экране 
зал видел лица этих героев, навеки 
оставшихся молодыми. О каждом 
прозвучал отдельный рассказ, зри-
тели не скрывали слез.

Ольга Дьяконова, мама самого 
молодого Героя России, иркутяни-
на Эдуарда Дьяконова, поблагода-
рила телеканал RT и организаторов 
фестиваля за их работу. Ее сын, 
радист-разведчик, в одном из бо-
евых рейдов закрыл своим телом 
вражескую гранату и тем самым 
спас 13 бойцов. На родине в Ир-
кутске в его честь названа одна из 
городских улиц. А в Мариуполе, где 
погиб наш земляк, его именем на-
зовут сквер. 

– Нужно, чтобы не остава-
лось равнодушных к происходя-
щим событиям. Не все понимают, 
что мирное небо над головой есть 
только благодаря тому, что в са-
мом пекле событий ребята каждую 
секунду рискуют своей жизнью. 
Наши герои существуют не на кар-
тинке – они среди нас. И подвиги 
совершают не ради денег и славы. 
Нам, матерям погибших воинов, 
наши сыновья завещали жить – за 
себя и за них, – обратилась к залу 
Ольга Дьяконова.

Вместе с ней на сцене стояли 
Лариса Ветрова и Сергей Шлях-

тенко – родители Романа Ветрова, 
награжденного орденом Мужества 
посмертно, Алла Брагина – мама 
Сергея Брагина, также награжден-
ного орденом Мужества посмертно. 
Присутствовали на фестивале и 
родители героя Ивана Гарбузова  – 
Антон и Оксана Гарбузовы.

– Вы должны знать, что мы 
гордимся вашими сыновьями, – 
сказал губернатор Игорь Кобзев и 
обнял каждого родителя.

   ФеСтиваль памяти

Ведущим фестиваля стал актер 
Театра народной драмы, заслужен-
ный артист России Вадим Дейнеко. 
Позвучали выступления артистов 
Театра народной драмы и стихи 
поэта Ивана Куприянова. 

Зрителей в режиме видеообра-
щения приветствовала главный 
редактор государственного теле-
канала RT Маргарита Симонян. Она 
поблагодарила авторов фильмов и 
тех, кто пришел их посмотреть.

– Но в первую очередь огром-
ный поклон тем, кто сейчас там, 
кто проливает кровь, терпит, ждет 
и бьется за нас с вами. Этот фе-
стиваль – о них, об их подвиге, о 
каждой секунде и минуте этого 
тяжелого, тревожного, но очища-
ющего при этом года.

 X стр. 14

Время героев
В Иркутске показали 
документальные 
фильмы про СВО

 � КиНо   Тысяча зрителей, незабываемые встречи 
с известными людьми, кинопремьеры. В Иркутске 
завершился Первый международный фестиваль 
документального кино «RT.Док: Время героев», 
посвященный специальной военной операции и 
защитникам Донбасса. Зрители увидели  
14 документальных фильмов об участниках этих 
событий, встретились с авторами киноработ и 
познакомились с героями лент.

ÎÎ
НаÎфестивалеÎ«RT.Док:ÎВремяÎгероев»ÎзрителямÎпредставилиÎкинолентыÎ
ЕвгенияÎМухортинаÎ«Куклы,ÎкнигиÎиÎвойна.ÎДекабрьÎ2022»,ÎАртемаÎ
СомоваÎ«ЖертвыÎговорят…»,ÎитальянскогоÎжурналистаÎЭлизиоÎБертолазиÎ
«ЛюдиÎбезÎмира»,ÎАртураÎХодыреваÎ«СкрипичныйÎключ»,ÎЕкатериныÎ
КитайцевойÎ«Сила»,ÎфранцузскогоÎкинодокументалистаÎАнн-ЛорÎБоннельÎ
«Донбасс-2022»ÎиÎдругие.
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  ПАРЛАМЕНТ  Свыше 90 
новобранцев Иркутского 
и Усольского кадетских 
корпусов принесли 
клятву служения 
Родине. Торжественная 
церемония состоялась 
у мемориала «Вечный 
огонь Славы». 
Это мероприятие 
традиционно проводится 
в Иркутской области в 
начале учебного года с 
участием кадетов первых 
курсов, их родителей и 
почетных гостей.

С важным событием в жизни 
новобранцев поздравили губерна-
тор региона Игорь Кобзев, пред-
седатель Законодательного Собра-
ния Иркутской области Александр 
Ведерников, мэр Иркутска Руслан 
Болотов, военный комиссар Ир-
кутской области Евгений Фуженко. 

На сегодня в Иркутском кадет-
ском корпусе им. П.А. Скороходова 
обучается 122 кадета, а в Усоль-
ском гвардейском кадетском кор-
пусе – 198 кадетов. Воспитанни-
ки находятся на полном государ-
ственном обеспечении, получают 
общее образование, проходят во-
енную подготовку. Ключевую роль 
в программах воспитания обра-
зовательных организаций играет 

патриотическое направление ра-
боты.

Приветствуя кадетов, Игорь 
Кобзев отметил, что кадетскому 
образованию в Иркутской обла-
сти уже почти четверть века, и за 
это время более 100 выпускников 
кадетских корпусов из Прианга-
рья достойно завершили обучение 
в военных учебных заведениях в 
Новосибирске, Рязани, Воронеже, 
Благовещенске и других городах 
страны.

– Сейчас, в непростое для Роди-
ны время, российские воины за-
щищают свободу и независимость, 
нашу историю, наш язык. Решив 

стать кадетами, вы продолжаете 
лучшие традиции воинской славы 
России, следуете идеалам братства, 
долга и справедливости, готовы 
защищать свою Родину. На первом 
месте у вас должны быть такие по-
нятия, как честь, достоинство, от-
ветственность, дисциплинирован-
ность, – подчеркнул Игорь Кобзев.

От имени депутатов областного 
парламента Александр Ведерни-
ков пожелал воспитанникам Ир-
кутского кадетского корпуса име-
ни П.А. Скороходова и Усольского 
гвардейского кадетского корпуса 
успехов в учебе и в служении Оте-
честву: 

– С сегодняшнего дня вы вступи-
ли в кадетское братство. Вам пред-
стоит сохранять и приумножать то, 
что является достоянием России. 
И самая главная задача после вер-
ности Родине – быть верными ка-
детской дружбе, которая навсегда 
свяжет вас вместе. 

Также Игорь Кобзев и Александр 
Ведерников приняли участие в 
традиционном вручении «коман-
дирских часов» кадетам, давшим 
клятву служения Родине. Заверши-
лась торжественная церемония воз-
ложением цветов к Вечному огню. 

  Василий ПЕТРОВ
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ 

С новым приобретением вра-
чей поздравили губернатор региона 
Игорь Кобзев, спикер Законодатель-
ного Собрания Иркутской области 
Александр Ведерников, исполняю-
щий обязанности министра здра-
воохранения региона Алексей Ше-
лехов и председатель комитета по 
здравоохранению и социальной за-
щите областного парламента Артем 
Лобков.

– Министерство промышлен-
ности и торговли РФ ежегодно по-
ставляет в Иркутскую область ав-
томобили скорой помощи за счет 
средств федерального бюджета. С 
начала 2023 года мы уже получи-
ли 21 машину: девять, в том числе 
один реанимобиль, вручаем боль-

ницам сегодня, 12 передали в апре-
ле. До конца года в регион поступит 
еще десять автомобилей, – отметил 
Игорь Кобзев.

Машины пополнят автопарки 
иркутской станции скорой меди-
цинской помощи, ангарской город-
ской больницы, братской городской 
станции скорой медицинской по-
мощи и областного центра меди-
цины катастроф. Транспорт приоб-
рели за счет средств федерального 
бюджета. 

Глава областного парламента 
отметил, что в Иркутской обла-
сти необходимо создавать возмож-
ности для оказания качественной 
экстренной и плановой медпомощи 
пациентам. 

– Новые машины скорой помо-
щи – это хороший вклад в систему 
экстренного здравоохранения Ир-
кутской области. Однако нам не-
обходимо создавать возможности 
для оказания качественной плано-
вой медицинской помощи с помо-
щью мобильных диагностических 
и профилактических комплексов, 
– сказал Александр Ведерников.

По мнению спикера, надо, что-
бы в территориях, в том числе 
отдаленных, регулярно работали 
пульмомобили, мобильные стома-
тологии, автомобили лучевой диа-
гностики, маммографы, флюоро-
графы, машины для диагности-
ки женского здоровья, мобильные 
фельдшерско-акушерские пункты 
и кардиомобили. При такой сво-
евременной профилактике, счита-
ет Александр Ведерников, необхо-
димость оказания скорой помощи 
значительно снизится. 

По информации регионального 
минздрава, всего на балансе от-
делений и станций скорой меди-
цинской помощи числится 439 ав-
томобилей. Порядка 60% машин 
используются меньше пяти лет, 
поэтому процесс обновления авто-
парка будет продолжен.

– Депутаты Заксобрания со-
вместно с правительством региона 
также продолжают работу по улуч-
шению условий для оказания ка-
чественной медицинской помощи, 
как экстренной, так и плановой. В 
частности, прорабатываются воз-
можности приобретения в города 
и районы Иркутской области мо-
бильных диагностических и про-
филактических комплексов, – по-
дытожил Артем Лобков. 

  Юрий ЮДИН
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Посвящение в 
кадетское братство

Плюс девять новых карет скорой помощи

  МЕДИЦИНА  Ключи от девяти автомобилей 
скорой помощи российского производства получили 
представители медицинских организаций из 
Иркутска, Ангарска и Братска. Машины распределены 
с учетом анализа первоочередной потребности, 
проведенного областным министерством 
здравоохранения. 
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– Каждый год Братск превраща-
ется в квалифицированную пло-
щадку для обсуждения актуальных 
вопросов социально-экономиче-
ского развития муниципальных 
образований, эффективного осво-
ения ресурсного потенциала реги-
она, развития и укрепления меж-
муниципального сотрудничества. 
Уверен, что объединение опыта и 
энергии будет способствовать воз-
никновению новых решений для 
динамичного развития северных 
территорий Иркутской области и 
всего Прибайкалья, – подчеркнул 
на открытии форума Константин 
Зайцев, председатель правитель-
ства Иркутской области.

Деловая программа БЭФ оказа-
лась насыщенной. Ключевым со-
бытием стало пленарное заседание 
«Повышение производительности 
труда в условиях построения су-
веренной экономики». Напомним, 
что Иркутская область с 2020 года 
входит в перечень субъектов РФ, 
реализующих мероприятия наци-

онального проекта «Производи-
тельность труда». На сегодняшний 
день в нем участвуют 55 предпри-
ятий региона, из них семь нахо-
дятся в Братске.

– В эти дни Братский эконо-
мический форум стал центром 
международного общения, со-
единив Монголию и Белоруссию. 
Братск практически стал на эти 
дни центром того самого великого 
шелкового пути, – сказал Максим 
Васильев, торговый представитель 
Российской Федерации в Монголии. 
– Отдельно хотел бы поблагодарить 
наших монгольских гостей за то, 
что они были в эти дни представ-
лены так широко здесь. «Дархан» 
переводится с монгольского как 
«кузнец-кудесник». И так хочет-
ся сказать: «Брест, сябры, спасибо! 
Дархан, баярла! Братск, браво!».

На выставке, которая размести-
лась на двух этажах ТКЦ «Братск-
АРТ», свои экспозиции предста-
вили Нижнеилимский, Усольский 

и Братский районы, Свирск, Усть-
Илимск, города-побратимы Брат-
ска – Брест (Беларусь) и Дархан 
(Монголия). О себе также рассказа-
ли предприятия малого и средне-
го бизнеса, банковский сектор и 
промышленные предприятия. На 
форуме также были представлены 
изделия самозанятых мастеров. 

– Мы готовы к сотрудничеству. 
У нас тоже есть что предложить, 
например, есть оборудование, ко-
торое мы можем изготавливать 
для ваших предприятий мясо-мо-
лочной промышленности, – от-
метил Юрий Климахович, первый 
заместитель председателя Брест-
ского городского исполнительного 
комитета. – Братскому экономиче-
скому форуму я желаю развиваться 
дальше, не останавливаться на до-
стигнутом – масштабы могут быть 
больше, и гостей может быть боль-
ше! Дело хорошее, и я думаю, что 
в дальнейшем будет давать свои 
плоды и свои результаты.

На Братском экономическом фо-
руме было подписано пять согла-
шений о сотрудничестве. Напри-
мер, достигнута договоренность на 
поставки товаров из Монголии в 
город Братск и товаров из России 
в города Дархан и Улан-Батор, ор-
ганизацию ярмарок и выставок. 
Соглашение будет способствовать 
развитию взаимной торговли и 
экономического сотрудничества 
между Российской Федерацией и 
Монголией.

– Из подписанных соглашений 
я бы особо отметил проект в сфе-
ре развития туризма – создание 
охотничьего кордона. Это будет 
интересный туристический марш-
рут. Все, кто будет посещать Братск, 
увидят красоты сибирской тайги и 
Братского моря, оценит сибирскую 
кухню и многое другое, – отметил 
Сергей Серебренников, мэр города 
Братска.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото пресс-службы  города Братска

БЭФ: союз опыта и энергии

Россия сегодня строит суверен-
ную экономику, которая позволит 
ей отстоять свою независимость 
и будет способствовать успешному 
развитию страны. Перспективным 
направлением является производ-
ство алюминия, без него невоз-
можно достичь высоких результа-
тов в авиа- и автомобилестроении, 
электронике и других отраслях. 
Только в Приангарье крылатый ме-
талл выпускают три завода объ-
единенной компании «РУСАЛ». 

На эти и другие предприятия ма-
шиностроительная компания из 
Братска ООО «Тимокс» поставля-
ет запасные части, нестандартное 
оборудование, технологическую 
оснастку. Это помогает преодолеть 
зависимость от зарубежных тех-
нологий. 

Опираясь на собственную про-
изводственную базу, «Тимокс» 
держит курс на импортозамеще-
ние. В его арсенале свыше 400 еди-

ниц станочного, кузнечно-прессо-
вого, металлорежущего, электро-
эрозионного, грузоподъемного обо-
рудования, также в его структуре 
литейное и термическое отделе-
ния. На современном оборудова-
нии трудится более 300 человек, 
каждый из которых профессионал 
своего дела. 

– В этом году нами освоено 
производство ковшей для жидко-
го алюминия емкостью 10 тонн. 
Это аналог разливочных ковшей 
компании Henkon. Также предпри-
ятие способно выпускать различ-
ные типы гидроцилиндров, пнев-
моцилиндров, которые по ряду па-
раметров не уступают продукции 
компаний SMC, Festo, Сamozzi. Го-
товы принимать участие в модер-
низации Братского алюминиевого 
завода в части изготовления дета-
лей, узлов, агрегатов для электро-
лизеров РА550, – сообщил директор 
предприятия Виктор Власюк.

Ежегодно компания выпускает 
свыше 1500 наименований готовой 
продукции. География поставок 
впечатляет, поскольку охватыва-
ет территорию от Комсомольска-
на-Амуре до Волгограда и Кан-
далакши. Помимо алюминиевых 
заводов, «Тимокс» является на-
дежным поставщиком для лесных 
и строительных компаний, список 
потребителей продолжают ком-
пании топливно-энергетического 
комплекса, предприятия метал-
лургии, обрабатывающих и добы-
вающих отраслей из различных 
регионов РФ.

Изготавливать широкую но-
менклатуру товаров позволяет 
внедрение передовых технологий. 
Речь идет о центробежном литье, 
вихревом нарезании резьбы при 
изготовлении винтов тяжелона-
груженных механизмов, глубоком 
сверлении, сварке взрывом разно-
родных металлов. «Тимокс» ра-
ботает как по чертежам заказчика, 
так и по собственной конструк-
торской документации. Выполнять 
заказы любой сложности позволя-
ет оборудование, в том числе уста-
новка плазменной резки, станки с 
ЧПУ, зубофрезерное оборудование, 
оборудование для термической об-
работки деталей.

Профессиональный уровень и 
высокое качество продукции «Ти-
мокс» отмечено многими пре-
стижными наградами. Это наци-
ональный сертификат «Лидер от-
расли России 2020 года» и «Лидер 
отрасли России 2022 года» за ве-
сомый вклад в развитие россий-
ской экономики, добросовестную 
уплату налогов, достижение высо-
ких экономических показателей. В 
2021 году компания вошла в «золо-
тую» сотню Приангарья конкурса 
«100 лучших товаров России», а 
в финале на федеральном уровне 
стала дипломантом. С 2022 года 
«Тимокс» включен в реестр «100 
лучших предприятий России», что 
подтверждает соответствие компа-
нии требованиям международных 
норм и российского законодатель-
ства в области качества и надежно-
сти производимых товаров и услуг.

  Наталья МУСТАФИНА 

«Тимокс»: качество проверено временем

  ФОРУМ  VI Братский экономический форум 
собрал более 350 делегатов, в числе которых были 
представители регионального правительства и 11 
муниципалитетов Приангарья, городов-побратимов – 
белорусского Бреста и монгольского Дархана, а также 
сотрудники и руководители свыше 120 компаний 
из различных регионов страны. В рамках форума 
работали 42 выставочные экспозиции. В этом году его 
главной темой стало «Бережливое производство». 

  БИЗНЕС  Братский экономический форум 
зарекомендовал себя как престижная площадка, где 
представлены достижения ведущих предприятий 
Иркутской области. Активным участником БЭФа 
является ООО «Тимокс». За 30 лет работы на 
рынке компания прочно закрепилась в авангарде 
отечественного машиностроения. 
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  МУНИЦИПАЛИТЕТ 
Тепловой луч, к строитель-
ству которого уже приступила 
Байкальская энергетическая ком-
пания (входит в Эн+), открывает 
новые возможности для развития 
Иркутска. В предместье Рабочее 
будут созданы условия для по-
явления современного жилья 
и развития социальной инфра-
структуры. А с закрытием мелких 
котельных воздух станет намного 
чище. 
Строительные работы по проекту стар-
товали в конце августа в районе улицы 
Ядринцева. Всего по Космическому проез-
ду, по Ипподромной и Култукской улицам 
до перехода через Ушаковку возведут 1,1 
километра тепловых сетей. 
– Сегодня мы прокладываем трубу от ули-
цы Ипподромной до улицы Култукской 
протяженностью 300 метров. Для без-
опасности жителей частного сектора и 
проезда техники установили ограждения. 
Участок здесь непростой, много инженер-
ных коммуникаций. Работаем осторожно, 
вывозим грунт под бетонное основание 
для дальнейшей гидроизоляции и уста-
новки лотков. В целом идем по графику, 
даже немного с опережением, – пояснил 
Николай Емельянов, представитель под-
рядной организации.
Всего за время проекта будет проложено 
более пяти километров теплосетей, боль-
шая часть по улице Баррикад. При возве-
дении тепловой сети будут применяться 
современные технологии. Например, тру-
бопроводы выполнят в пенополимине-
ральной изоляции, которая отличается 
долгим сроком службы, высокой прочно-
стью и надежностью. Также в течение трех 
лет энергетики возведут две перекачива-
ющие насосные станции и семь центра-

лизованных тепловых пунктов, которые 
будут оснащены системами для дистан-
ционного управления и не потребуют по-
стоянного присутствия персонала. А еще 
специально для этого проекта реконстру-
ируют бойлерную установку на Ново-Ир-
кутской ТЭЦ. 

– Общая мощность подключаемой на-
грузки – 120 Гкал/час даст возможность 
обеспечить теплом более одного миллио-
на квадратных метров жилой площади и 
около десяти социальных объектов. Це-
лью проекта является вывод из работы 
экономически неэффективных котель-
ных в предместье Рабочее и обеспече-
ние теплом перспективной территории 
застройки, – отметил Евгений Березин, 
руководитель проекта по строительству 
тепловой сети. 

В настоящее время множество домов в 
частном секторе предместья Рабочее 
подключены к малым муниципальным 

котельным. Как пояснил Михаил Ерма-
ков, начальник научно-технического цен-
тра энергосбережения Института систем 
энергетики им. Мелентьева СО РАН, мел-
кие теплоисточники менее эффективны, 
чем крупные, в том числе и в плане эко-
логии.

– На крупной ТЭЦ КПД котлов составляет 
85–90%, а на мелких котельных – в ос-
новном около 50–60%. То есть для того, 
чтобы получить одно и то же количество 
тепловой энергии, на котельной нужно 
сжечь чуть ли не в два раза больше угля. 
А значит, и выбросить больше загрязне-
ний. В целом выходит, что котельные про-
изводят тепла значительно меньше, чем 
Ново-Иркутская ТЭЦ, примерно в 15 раз, 
а негативное влияние на экологию ока-
зывают гораздо сильнее. Их вклад в за-
грязнение воздуха в Иркутске в среднем 
за зиму превышает 50%, – сказал Михаил 
Ермаков.

 По оценкам экспертов, новая теплосеть в 
предместье Рабочее позволит сократить 
объем выбросов на 1800 тонн в год. Еще 
один плюс – появление централизован-
ного отопления и горячего водоснабже-
ния позволит снизить нагрузку на элек-
трические сети, которая возрастает за 
счет использования электричества для 
обогрева. Таким образом, появление те-
пломагистрали позволит создать прин-
ципиально новый район города и даст 
импульс для развития территории на 
ближайшие 15–20 лет.  

В ближайшее время начнутся работы на 
основном участке – по улице Баррикад. 
Полное перекрытие улицы не планирует-
ся, учитывая плотность автомобильного 
трафика. На период строительства будут 
организованы временные схемы движе-
ния транспорта. 

  Наталья МУСТАФИНА

Тепловой луч – новый 
импульс в развитии Иркутска

Отопительный период 
2023/2024 годов начался в 
Приангарье 1 сентября с за-
пуска котельных в Катанг-
ском районе. На сегодняш-
ний день он стартовал уже 
в 35 муниципальных об-
разованиях. Запущено 680 
котельных, подключено 
1733 социальных объекта и 
6848 жилых домов.

– На подготовку к отопи-
тельному периоду 2023/2024 
годов в регионе заплани-
ровано 4,7 млрд рублей, из 
них 1,6 млрд рублей – кон-
солидированный бюджет, 
чуть более 3 млрд рублей 
– средства предприятий. Из 
общей суммы 2,3 млрд руб-
лей предусмотрено на то-
пливо, – сообщил Анатолий 
Никитин.

По его словам, потреб-
ность в топливе равна 1,5 
млн тонн угля и 53,5 тыс. 
тонн жидкого топлива. По 
состоянию на 15 сентября 
2023 года фактический за-
пас угля составляет 191,4 
тыс. тонн, или 95% от нор-
мативного, жидкого топли-
ва – 11,5 тыс. тонн, или 98% 
от нормативного. 

– Министерство жи-
лищной политики и энер-
гетики региона еженедель-
но проводит заседания опе-

ративного штаба с участи-
ем всех 42 муниципальных 
образований по вопросам 
прохождения отопительно-
го периода объектов ком-
мунальной инфраструкту-
ры, соблюдения сроков и 
достижения целевых по-
казателей при выполнении 
работ на объектах жилищ-
но-коммунальной сферы и 
жилищного фонда, – со-
общил Анатолий Никитин. 

В рамках подготовки к 
зиме должно быть отре-
монтировано 46,9 км те-
пловых сетей, 44 км во-
допроводных, более 40 км 
канализационных и свы-
ше 325 км электрических. 
В настоящее время к ото-
пительному периоду готово 
94% жилого фонда, 99,3% 
котельных (955 из 962), 
свыше 99% тепловых, водо-
проводных и канализаци-
онных сетей, 96,8% – элек-
трических.

По информации на 19 
сентября 2023 года отопи-
тельный период начат в 35 
муниципальных образо-
ваниях, запущено 680 ко-
тельных, подключено 1733 
социальных объекта, 6848 
жилых домов.

Анатолий Никитин под-
черкнул, что прохождение 

отопительного периода на-
ходится на особом контро-
ле правительства региона. 
При этом вопросы электро-, 
тепло- и водоснабжения 
относятся к полномочи-
ям органов местного само-
управления.

– Это одни из самых се-
рьезных вопросов, от кото-
рых зависит благополучие 
населения Иркутской об-
ласти. Поэтому мэры му-
ниципальных образований 
должны уделять повышен-
ное внимание подготовке к 
зиме и лично участвовать 
в этом процессе, – сказал 
министр.

Как отметила Елена Раб-
цевич, если на территории 
того или иного муници-
пального образования на-
чался отопительный сезон, 
но тепла в течение недели 
нет, жители вправе обра-
титься в УК или ТСЖ за по-
яснениями, а если таковых 
не последует, то в Службу 
государственного жилищ-
ного и строительного над-
зора Иркутской области че-
рез систему ГИС ЖКХ или 
лично.

  Василий ПЕТРОВ
Фото Яны УШАКОВОЙ 

Батареи заработали
В Приангарье запущено свыше 680 котельных

  ПРЯМОЙ ЭФИР  Социальные объекты 
и дома в разных территориях Иркутской 
области постепенно подключают к ото-
плению. Как идет эта работа, в прямом 
эфире, организованном Центром управ-
ления регионом, рассказали министр 
жилищной политики и энергетики 
Иркутской области Анатолий Никитин и 
руководитель Службы государственного 
жилищного и строительного надзора 
региона Елена Рабцевич.
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Солдаты  П    беды

В районе началась раз-
работка месторождений. И 
Марковское, и Ярактинское 
– месторождения углеводо-
родов: метана, пропана и 
– главное! – этана, ценного 
сырья. Иркутская нефтяная 
компания решила выстро-
ить в Усть-Куте первый в 
Восточной Сибири кластер 
производственных объек-
тов, от добычи газа до его 
переработки в продукт c 
высокой добавленной сто-
имостью. Для этого понадо-
билась инфраструктура, на-
чиная от электроснабжения 
производственных объек-
тов до современного жилья 
для работников.

Первый «элемент» про-
екта – комплекс приемки, 
хранения и отгрузки сжи-
женного углеводородного 
газа. Громадные резервуары 
для хранения газа, сплете-
ние трубопроводов… Более 
200 тыс. тонн сжиженно-

го газа отгружают отсюда 
ежегодно получателям по 
всей стране.

Следующая остановка 
примерно в двух десятках 
километров на северо-вос-
ток. На площади в 200 гек-
таров растут корпуса бу-
дущего завода полимеров. 
Начальник цеха полиме-
ризации Виктор Терентьев 
показывает стройплощадку:

– Смотрите, отсюда по 
трубопроводу сырье – про-
пан и бутан – поступает на 
установку пиролиза и под 
действием высокой тем-
пературы 700–900 градусов 
разлагается на этан и эти-
лен. Полученный пирогаз 
очищается от примесей, 
сжимается, охлаждается и 
поступает на ректифика-
ционные колонны. Полу-
ченный этилен подается на 
установку, где получают ко-
нечный продукт – гранулы 
полиэтилена. Это, пожалуй, 

самый распространенный 
пластик: из полиэтилена 
низкого давления изго-
тавливается полиэтилено-
вая пленка, водопроводные 
трубы, детали в машино-
строении, производятся 
строительные материалы.

Уже поднялись в небо 
металлические башни рек-
тификационных колонн, 
собрана многокилометро-
вая паутина трубопроводов, 
замкнуты тепловые конту-
ры цехов. «В год здесь бу-
дут производить 650 тысяч 
тонн, и это пятая часть от 
сегодняшнего отечествен-
ного производства полиэ-
тилена», – с гордостью го-
ворит Виктор Тереньтев. 

Стоимость проекта Ир-
кутского завода полимеров, 
включая строительство со-
временного жилого ми-
крорайона для работников 
предприятия, оценивается 
свыше 320 млрд рублей.

Жители смотрят в сто-
рону завода полимеров с 
надеждой – как-никак это 
полторы тысячи новых ра-
бочих мест. Но вопрос «Что 
будет с природой, что будет 
с нашей Леной?» приходи-
лось слышать не раз.

– С Леной абсолютно ни-
чего не произойдет, – уве-
рен ведущий специалист 
отдела экологии ИЗП Вла-
димир Сташайтус. – На-
ши очистные сооружения 
– передовая технология с 
применением мембранно-
го биореактора и замкну-
той системой водооборо-
та очистки воды, то есть 
многоуровневая система. 
Как такового сброса у нас 
производиться не будет – 
вся система водооборота 
замкнутого цикла, в ко-
торой вода из реки будет 
использоваться для пери-
одической подпитки тех-
нологических систем водо-
снабжения. На территории 
будет стоять пять резерву-
аров-накопителей общим 
объемом 35 тыс. куб. м,  
это технические верти-
кальные емкости закрыто-
го типа. Плюс уникальная 
система водозабора. Обыч-
но как происходит? Кидают 
трубу и набирают воду че-
рез оголовок с рыбозащит-
ным устройством, которое 
не обеспечивает в полной 

мере защиту фито-

планктона и мелких рыб. А 
у нас подрусловой водоза-
бор, действующий за счет 
заглубления под руслом, с 
использованием заборных 
шахт на берегу водозабор-
ного сооружения. Это на 
100% обезопасит ихтиофа-
уну реки, под напором обо-
рудования ее не засосет в 
систему водозабора! 

– Мы используем со-
временную технологичную 
факельную систему закры-
того типа, то есть будем 
сжигать то, что обычно по-
падает в атмосферный воз-
дух. В закрытой системе 
под высоким давлением и 
под высокой температурой 
99% всех вредных веществ 
бесшумно и бездымно сго-
рят, – рассказал начальник 
отдела экологии Иркутско-
го завода полимеров Юрий 
Коноплев.

Новые – и старые! – 
проекты, которые осущест-
вляет Иркутская нефтя-
ная компания в Усть-Куте, 
трудно переоценить. Они 
создают мощный импульс 
для развития города на де-
сятилетия.

 � Дмитрий ШИБАНОВ

Точка роста для Усть-Кута

 � ПРоект   Усть-Кут. В этом городе, как в оптической призме, 
наглядно преломилась история всего российского севера. Из 
порта Осетрово грузы шли вниз по Лене, город был отправной 
точкой Байкало-Амурской магистрали. Когда СССР прекратил 
существование, объем речных перевозок резко упал, БАМ позабыт. 
Усть-Кут стал одной из болевых точек региона, но недавно получил 
шанс на второе рождение.

Как вы помните, сви-
детельство о регистрации 
права собственности на 
недвижимость по зако-
ну уже не выдается, а вы-
писка из государственно-
го реестра недвижимости, 
которая доказывает факт 
регистрации права, – доку-
мент, безусловно, важный, 
но такую выписку можно 
получить в любой момент. 
А значит, потерять или ис-
портить такую выписку не 
страшно.

Так какой же документ 
будет основным? У юристов 

есть понятие «правоуста-
навливающий документ». 
Именно такой документ 
будет главным доказатель-
ством принадлежности 
вам вашего объекта недви-
жимости, именно этот до-
кумент нужно постараться 
сохранить в целости.

Таким документом мо-
жет быть свидетельство о 
праве на наследство, справ-
ка ЖСК, нотариально удо-
стоверенный договор, дого-
вор приватизации, поста-
новление о предоставлении 
земельного участка и т.д.

На основании именно 
таких документов можно 
зарегистрировать свое пра-
во собственности в Управ-
лении Росреестра по Ир-
кутской области. 

При этом на практике 
довольно часто возникают 
ситуации, когда при по-
пытке оформить право на 
недвижимость владелец 
недвижимости не может 
нигде найти тот самый 
основной документ или 
находит только его ксеро-
копию.

Напомним, что ксеро-
копия не может заменить 
собой оригинал, поэтому не 
нужно торопиться и пода-
вать на регистрацию права 
копию документа, ведь в 
таком случае вы получите 
отказ в регистрации. 

По закону для регистра-
ции прав на недвижимость 
необходимы либо оригина-
лы, либо официально вы-
данные дубликаты право-
устанавливающих доку-
ментов.

Поэтому, если у вас в 
наличии копия правоуста-
навливающего документа, 
и данный документ был 
нотариально удостоверен, 
то необходимо заказать ду-
бликат в нотариальном ар-
хиве, если это был договор 
приватизации, то дубликат 
может выдать та организа-

ция или орган власти, ко-
торые заключали этот до-
говор, если справка ЖСК, то 
обратиться можно в этот 
же кооператив и получить 
новую справку. 

Если же получить дубли-
кат документа не удастся, 
то останется только один 
путь – обращаться в суд за 
признанием права на объ-
ект недвижимости. После 
этого вашим правоустанав-
ливающим документом бу-
дет уже решение суда.

Если у вас остались во-
просы о порядке регистра-
ции прав на недвижи-
мость, задать их можно по 
бесплатному справочному 
телефону Управления Рос-
реестра по Иркутской об-
ласти 8 (3952) 450-150.

 � Юрий ЮДИН

Ваш основной документ на недвижимость
 � азбука недвижимоСти Какой документ 

будет основным для вашей недвижимости? 
Какой документ докажет, что недвижимость 
принадлежит именно вам? И какой документ 
нужно хранить особенно бережно?
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  СОБЫТИЕ
Торжественное 
мероприятие в 
честь 74-й годов-
щины образова-
ния Китайской 
Народной 
Республики про-
шло в столи-
це Приангарья. В 
нем приняли уча-
стие представи-
тели Генерального 
консульства КНР 
в Иркутске, пра-
вительства и 
Законодательного 
Собрания регио-
на, администрации 
областного цен-
тра, сотрудники 
дипломатической 
службы.

Генеральный консул 
КНР в Иркутске господин 
Ли Хай обратил внима-
ние на то, что Иркутская 
область и другие регионы 
России, входящие в кон-
сульский округ, придают 
большое значение сотруд-
ничеству с Китаем.

– Совместными уси-
лиями мы будем спо-
собствовать укреплению 

взаимодействия, направ-
ленного на процветание 
наших стран и народов, – 
заявил господин Ли Хай.

Обращаясь к Гене-
ральному консулу КНР в 
Иркутске, губернатор Ир-
кутской области Игорь Коб-
зев отметил, что за годы 
дипломатических отно-
шений, в том числе бла-
годаря целенаправленной 
деятельности сотрудни-
ков Генконсульства, между 
регионом и провинция-
ми КНР налажены крепкие 
взаимовыгодные контакты 
в различных сферах.

– Искренне поздравляю 
вас с 74-й годовщиной об-
разования Китайской На-
родной Республики! Россия 

и КНР динамично сотруд-
ничают в духе всеобъ-
емлющего партнерства и 
стратегического взаимо-
действия. Мы высоко це-
ним многолетнюю дружбу 
и сотрудничество, которые 
сложились между Иркут-
ской областью и Китаем, – 
сказал Игорь Кобзев.

Председатель Законо-
дательного Собрания Ир-
кутской области Александр 
Ведерников подчеркнул, 
что за 74 года Китай про-
шел уникальный исто-
рический путь и достиг 
значительных высот в сво-
ем развитии.

– Мы гордимся тем, что 
большую роль в становле-
нии российско-китайских 

связей всегда играет Ир-
кутская область, – отме-
тил он.

На протяжении ря-
да лет Китайская Народ-
ная Республика занимает 
первое место среди веду-
щих торговых партнеров 
Иркутской области. Внеш-
неторговый оборот продол-
жает расти. Традиционно 
большую его часть обеспе-
чивают экспортные постав-
ки товаропроизводителей 
Приангарья в КНР.

Подписаны и действу-
ют соглашения о сотруд-
ничестве между Иркутской 
областью и провинция-
ми Ляонин, Хэйлунцзян, а 
также автономным райо-
ном Внутренняя Монголия 
КНР. Налажено взаимодей-
ствие в сферах образова-
ния, туризма, культуры и 
других.

Приоритетными на-
правлениями являются 
организация и проведе-
ние выставок и реверсных 
бизнес-миссий, усиле-
ние сотрудничества в сфе-
ре воздушных перевозок, 
развитие совместных тур-
продуктов, культурных и 
образовательных связей.

  Юрий ЮДИН

На первом месте 
по торговому обороту

  УВЕДОМЛЕНИЕ
Акционерное обще-

ство «Негосударствен-
ный пенсионный фонд 
ГАЗФОНД пенсионные 
накопления» (лицен-
зия Банка России от 30 
апреля 2014 г. № 430, 
адрес местонахожде-
ния: 123022, г. Москва, 
ул. Сергея Макеева, д. 13, 
www.gazfond-pn.ru, тел. 
8 800 700-85-85) в со-
ответствии с пунктом 9 
статьи 33 Федерального 
закона от 7 мая 1998 года 
№ 75-ФЗ «О негосудар-
ственных пенсионных 
фондах» уведомля-
ет о принятом 11 сен-
тября 2023 года Общим 
собранием акционеров 
Акционерного обще-
ства «Негосударствен-
ный пенсионный фонд 
ГАЗФОНД пенсионные 
накопления» и един-
ственным акционером 
Акционерного общества 
«Негосударственный 
пенсионный фонд «Ал-
мазная осень» (лицен-
зия Банка России от 16 
июня 2009 г. № 23/2, 
адрес местонахождения: 
678174, Республика Са-
ха (Якутия), г. Мирный, 
ул. Комсомольская, 16, 
www.npfao.ru, тел. 8 800 
775-57-27) решении о 
реорганизации.

Этот год очень значимый для физической 
культуры и спорта Иркутской области. Ровно сто 
лет назад состоялось открытие главной спор-
тивной арены Приангарья – стадиона «Труд». 
Кроме того, столетний юбилей в этом году от-
мечает и физкультурно-спортивная организа-
ция России и Иркутской области. 

В физкультурном чемпионате, который про-
шел в честь юбилейных дат, приняли участие 
десять команд. Соревнования предполагали 
прохождение десяти локаций, где все зависело 
не от спортивных качеств, а от сплоченности 
команд, смекалки участников. 

Спортсмены перетягивали резиновые «со-
сиски», метали надувные снаряды, перемещали 
с помощью нитей деревянные диски по тонкой 
конструкции, доставали из сетчатых коробок с 
помощью палок шарики... 

Команды на праздничном чемпионате были 
в яркой форме. Спортивная школа «Сибска-
на» и коллектив Федерации хоккея с мячом 
Иркутской области в честь юбилея «Труда» 
даже изготовили футболки с уникальным 
принтом – изображением до отказа заполнен-
ного стадиона, когда 30 тыс. зрителей болели 
за «Сибскану».

Перед началом стартов спортсменов при-
ветствовал губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев. Он выразил уверенность, что 
уже в ближайшем времени «Труд» превра-
тится в современную спортивную арену, где 
можно будет проводить соревнования любого 
уровня:

– Мы приняли решение о реконструкции 
стадиона «Труд». Нам предстоит провести 
обследование, проектные работы и создать 
новую спортивную арену, на которой было бы 
удобно всем: лучникам, конькобежцам, фут-
болистам, легкоатлетам. Уверен, что все у нас 
получится, самое главное – верить в это. 

Физкультурный чемпионат был дружеским: 
не было победителей и проигравших. Призы 
получили все участники. 

Век «Труда»   ПРАЗДНИК  Столетие стадиона «Труд» отметили физкультурным 
чемпионатом в Иркутске. Символично, что в состязаниях приняли 
участие около 100 человек. Это представители спортивных школ, феде-
рации Иркутской области, министерства спорта региона, Центра разви-
тия спортивной инфраструктуры. 

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора
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И ГРЯНУЛ ПРАЗДНИК!

А праздничные мероприятия, 
посвященные 85-летию Цен-
трального Хазана, продолжались. 
К полудню колонны местных 
коллективов прошествовали под 
звуки военного оркестра по цен-
тральной улице поселка к Мемо-
риалу славы. 

Здесь проходил торжествен-
ный митинг, посвященный юби-
ляру и его былым труженикам 
– ветеранам предприятий посел-
ка. Именно они и принесли ему 
славу. Это при них и поселок, и 
леспромхоз достигли своего рас-
цвета в 60–80-е годы прошлого 
века. Население Хазана с участка-
ми достигло тогда 5 тыс. жителей. 
Леспромхоз отгружал стране до 
1,2 млн кубометров древесины в 
год. Из Нижнеудинска перевели 
сюда лесотехническую школу. В 
поселке вместо бараков появились 
добротные дома, средняя школа, 
больница, клуб, а силами моло-

дежи той поры было создано пре-
красное место отдыха с прудом, 
спортивными площадками, кафе 
и танцплощадкой.

Поэтому, когда мэр Зиминского 
района Наталья Никитина и гла-
ва поселения Альбина Федорова 
одного за другим у Мемориала 
славы награждали многих и мно-
гих ветеранов поселка, все селяне 
от мала до велика восторженно 
приветствовали каждого из них. 
Старожилы поселка в своих поже-
ланиях говорили об одном – что-
бы их родной Хазан продолжался. 
И судя по настрою его жителей, по 
тому, сколько на празднике было 
молодежи и детей, верилось, что 
Центральному Хазану – этой ма-
лой родине многих поколений его 
жителей, бывших переселенцев из 
многих и многих территорий не-
объятной нашей страны – жить, 
процветать и молодеть! 

 Антон СТЕПАНОВ

ЮБИЛЕЙ  
Праздничная и оду-
хотворенная ат-
мосфера царила в 
поселке Центральный 
Хазан Зиминского 
района, когда его жи-
тели, многочислен-
ные гости из района и 
областного центра от-
мечали значимое для 
них событие – 85-ле-
тие родного поселения 
и освящение местного 
храма, воздвигнутого 
год назад при помощи 
земляка-мецената.

БОГОУГОДНОЕ ДЕЛО, КОТОРОЕ 
НУЖНО ЛЮДЯМ

Этот день для многих жителей 
и гостей Центрального Хазана на-
чался ранним утром на околице. 
По случаю престольного праздни-
ка в поселок из Саянской епархии 
был доставлен ковчег с частица-
ми мощей святых князей Петра 
и Февронии, во имя которых и 
назван сельский храм.

Встретив свя-
тыню на въезде 
в поселок, при-
с у т с т в у ю щ ие 
крестным ходом 
пронесли ее в 
храм. Состоя-
лось его ос-
вящение. 
В завер-
ш е н и е 
Божествен-

ной литургии протоиерей Иоанн 
Борисюк выразил благодарность 
всем, содействовавшим в стро-
ительстве храма. Слова особой 
признательности были обращены 
к основателю и создателю этого 
храма – иркутскому предприни-
мателю Сергею Костюкову. 

– Вы вместе со всеми нами 
свершили богоугодное дело, ко-
торое так нужно сейчас людям, 
– подчеркнул протоиерей Иоанн. 

ОСНОВАТЕЛИ ПОСЕЛКА

Первыми поселенцами Хаза-
на стали военнопленные японцы, 
которых сослали сюда на лесо-
заготовки. После перемирия они 
вернулись домой, а производ-
ственная база осталась. Страна же 
в пору индустриализации остро 
нуждалась в древесине. Рабочий 
люд сюда в те годы набирали 
отовсюду. Жителями Хазана ста-
новились и местные крестьяне, 

и добровольцы со всей страны, 
и «неблагонадежные» финны 
и украинцы, которых ссылали 

в эти края в 1939 году. По-
сле окончания войны та-

ких ссыльных из 
Украины, Лит-
вы, Польши 
значительно 
прибавилось.

П о з ж е 
многие вер-
нулись на ро-

дину, а многие, переплавившись 
в огромном плавильном котле 
сурового края, стали как бы новой 
народностью – сибиряками. Но 
тяга к духовным началам сохра-
нилась. Уже в новой России ве-
рующие собирались в молельных 
домах, а потом пришло решение 
построить в поселке свой право-
славный храм. 

За помощью обратились к 
земляку. Сергей Костюков, хотя 
давно и не живет в Хазане, но по-
прежнему помогает землякам во 
всем. То вместе со своими пред-
приятиями медоборудование или 
форму в местную больницу заку-
пят, то оборудуют компьютерные 
классы в школе или предоста-
вят аппаратуру в поселковый дом 
культуры, а то и заново воздвиг-
нут величественный мемориал 
участникам Великой Отечествен-
ной войны и ветеранам труда 
родного поселка. Селяне знали, 
что он не откажет, что их село 
для него всегда остается родным.

ЕСЛИ ЕСТЬ ВОЗМОЖНОСТЬ, 
ТО НАДО ПОМОГАТЬ

– После вуза я приехал в по-
селок в 1980 году, – вспоминает 
Сергей Костюков. – И влюбился в 
эти места на всю жизнь. В Хазане 
прошли мои лучшие молодые го-
ды, здесь родились и выросли мои 
дети, здесь я стал тем, кем яв-
ляюсь сейчас. Сначала работал на 

производстве, в 90-е с товарищем 
создали пекарное дело – обеспе-
чивали поселок и район хлебом, 
калачами, пряниками и даже тор-
тами. Позже судьба распорядилась 
так, что я уехал обратно в Иркутск, 
занялся другими направлениями 
бизнеса и производства. Но мои 
корни и душа остались тут – в 
родном Хазане…

– Когда жители попросили воз-
вести храм, я поначалу сомне-
вался: не случится ли так, что 
приход будет пустовать? Ведь по-
селок небольшой. Но после бесед 
с жителями и с духовенством 
в итоге сообща решили: храму 
в Центральном Хазане быть! – 
продолжает предприниматель. 
– Долго думали над названием, 
а «нашел» его мой сын Денис, 
тогда еще руководитель фирмы 
«Байкалкварцсамоцветы», с по-
мощью которой тоже сооружали 
этот храм. Он сказал мне: «Папа, 
а что тут думать? Ведь наш по-
селок всегда славился хорошими 
крепкими семьями, и семейный 
храм в честь покровителей семьи 
и брака – святых Петра и Февро-
нии – самое лучшее название». 

И действительно: здесь сель-
чане семьями смогут соблюдать 
все таинства: рождение, креще-
ние, исповедь, венчание. Так что 
Сергей Костюков с легким сердцем 
взялся за строительство. По его 
мнению, если у человека по жиз-
ни появилась такая возможность 
– помогать людям, то почему бы 
этого не делать? К сожалению, Де-
ниса Сергеевича из-за коварной 
болезни уже два года нет с нами, 
но вот остались на его родине его 
слова и дела. И память...

Здание храма из клееного бру-
са возвели тогда быстро – меньше 
чем за год! А специалисты из АО 
«Байкалкварцсамоцветы» за это 
время изготовили для него еще и 
удивительной красоты иконостас 
из поделочного камня. Теперь вот 
храм еще и освятили. И он будет 
служить жителям поселка мно-
гие лета.

Малой родине – молодеть!
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  АКТУАЛЬНО  Более 
1 млрд рублей потеряли 
жители Иркутской 
области в этом году, 
пострадав от действий 
мошенников по телефону 
или сети Интернет. 
Только 18 млн рублей 
удалось вернуть 
жертвам аферистов. Как 
отметили сотрудники 
полиции, мошенники 
постоянно меняют свои 
схемы. Участились 
случаи хищения 
средств граждан 
через мессенджеры, а 
также в набирающей 
популярность сфере 
инвестирования. 

КИБЕРПРЕСТУПНОСТЬ 
АКТИВИЗИРОВАЛАСЬ 

Заместитель начальника отдела 
информации и общественных свя-
зей ГУ МВД России по Иркутской 
области Александр Сверлов напом-
нил, что на протяжении последних 
лет почти каждое пятое престу-
пление в регионе – это дистанци-
онное хищение средств граждан с 
помощью телефона или сети Ин-
тернет. С начала года пострадали 
более 4 тыс. человек на сумму свы-
ше 1 млрд рублей.

– Схемы мошенничеств посто-
янно меняются, придумываются 
новые, о чем мы стараемся опера-
тивно предупредить граждан, – го-
ворит Александр Сверлов. – Сегод-
ня набирают обороты мошенни-
ческие действия через мессендже-
ры, когда взламывается аккаунт и 
рассылается ложная информация 
всем контактам этого человека с 
просьбами перечислить деньги под 
каким-либо предлогом. 

Заместитель начальника от-
дела по раскрытию преступлений 
против собственности Управления 
уголовного розыска ГУ МВД Рос-
сии по Иркутской области Антон 
Десненко добавил, что в этом году 
зарегистрировано порядка 6 тыс. 
киберпреступлений, рост по срав-
нению с прошлым годом составил 
30%. Казалось бы, информация о 
случаях таких мошенничеств по-
стоянно озвучивается, люди пред-
упреждены и знают, что нельзя 
никому передавать информацию 
о тех же банковских картах, пере-
числять деньги неизвестным и так 
далее. Тем не менее в органы вну-
тренних дел ежедневно поступают 
заявления о хищении денег. Есть 
случаи, когда человека обманыва-
ют несколько раз. Например, жи-
тель Иркутской области, пытаясь 
заработать на инвестициях, попал 
в ловушку аферистов и потерял 
крупную сумму денег. Но вместо 
того, чтобы идти в полицию, он 
стал искать в интернете инфор-
мацию, нашел людей, которые по-
могают в таких ситуациях, в ре-
зультате перевел деньги еще одним 
мошенникам. 

ИГРА НА ЭМОЦИЯХ

– Новые схемы появляются по-
стоянно, но есть три ключевые, 

по которым работают мошенники, 
– продолжил Антон Десненко. – 
Первая используется на различных 
площадках при покупке или про-
даже товаров. Жертва соблазня-
ется невысокой ценой, переводит 
деньги мошенникам и не получает 
товар. Второй распространенный 
способ – мошенники обзванивают 
граждан, представляясь сотрудни-
ками службы безопасности банка, 
силовых структур, правоохрани-
тельных органов, и всяческими 
способами пытаются выманить 
деньги. Третья схема рассчитана 
на пожилых граждан. Мошенни-
ки звонят, представляются род-
ственниками, с которыми произо-
шло нечто ужасное, и просят дать 
деньги, чтобы разрешить ситуа-
цию. В данной схеме участвуют 
посредники, которые приезжают и 
забирают деньги.

При последней схеме мошенни-
ки даже стали привлекать в каче-
стве посредников обычных граж-
дан, обманывая их. Например, 
одна женщина, которая попалась 
в ловушку телефонных аферистов 
и перевела им деньги, невольно 
стала соучастницей преступления 
– ей позвонили мошенники, пред-
ставившись сотрудниками право-
охранительных органов, попроси-
ли заехать к одной пенсионерке и 
забрать у нее деньги, чтобы она не 
отдала их аферистам. 

Среди новых схем – зарабо-
ток на интернет-площадках, когда 
гражданам предлагаются интерес-
ные условия работы (удаленный 
доступ, несколько часов в день, 
высокая зарплата). Будущие жерт-
вы начинают общение с мошен-
никами, которые выуживают ин-
формацию о банковских картах. 

Есть несколько схем, которые 
стали использоваться все реже, хо-
тя случаи такого обмана все равно 
происходят. Например, предложе-
ние компенсации за ранее опла-

ченные медицинские услуги или 
лекарственные препараты, кото-
рые оказались неэффективными. 
Чтобы ее получить, жертвам пред-
лагают сначала заплатить некий 
налог. Еще одна не особо попу-
лярная схема – переписка по ин-
тернету мужчины с женщиной, 
которую он влюбляет в созданный 
образ, а затем под разными пред-
логами выманивает у нее деньги.

– Какими бы ни были способы, 
преступники преследуют две це-
ли: заставить жертву либо переве-
сти деньги, либо сообщить персо-
нальные данные, – отметил Антон 
Десненко. – И они всегда пыта-
ются сыграть на эмоциях челове-
ка, создать стрессовую ситуацию, 
чтобы не было времени подумать 
и принять правильное решение. 
Поэтому мы советуем отложить 
решение хотя бы на день, чтобы 
обдумать его, обсудить с родствен-
никами, знакомыми. 

КАЖДЫЙ МОЖЕТ СТАТЬ 
ЖЕРТВОЙ

А лучше вообще не вступать в 
диалог с незнакомыми, советуют 
сотрудники полиции. Если есть 
сомнения по счетам, нужно по-
ложить трубку и самому связаться 
с банком. Довольно часто в схеме 
обзвона граждан задействованы 
не преступники-одиночки, а це-
лые организации, которые арен-
дуют отдельное помещение для 
колл-центра, нанимают 20–30 че-
ловек, проведя с ними специаль-
ную подготовку и познакомив с 
принципами психологии. По сло-
вам Антона Десненко, проведен-
ный анализ показал, что среди 
жертв мошенников – представи-
тели около 40 профессий. В их 
числе воспитатели детских садов, 
директора школ, работники круп-
ных компаний, полиции, про-
куратуры, МЧС, индивидуальные 
предприниматели и другие. 

– То есть все граждане под-
вержены такому влиянию, – под-
черкнул Антон Десненко. – Нужно 
дать себе установку, что любой 
звонок, переписка в мессенджерах 
может привести к мошенниче-
ским действиям. В половине слу-
чаев потерпевшие знали о таких 
способах мошенничества, но не 
думали, что это случится с ними.

Александр Сверлов добавил, что 
у мошенников много способов, 
чтобы создать иллюзию правди-
вости, убедить граждан в том, 
что аферисты являются действи-
тельно сотрудниками банка или 
правоохранительных органов. На-
пример, могут послать сообщение 
от вашего имени в банк, чтобы 
последний отправил ответ лично 
вам. Или переслать поддельные 
документы сотрудников прокура-
туры, полиции, банков, сделан-
ные, как правило, на скорую руку 
в фотошопе. И если бы человек не 
был в стрессовой ситуации, он бы 
увидел, что, допустим, у майора 
погоны сержанта. 

Еще одна тенденция в сфере 
кибермошенничеств – это хище-
нии средств при инвестировании 
граждан. Данный вид заработка 
очень рискованный, особенно для 
несведущих людей. Но многие хо-
тят попробовать, даже берут кре-
диты для этого и в итоге попадают 
на удочку мошенников, которые 
выдают себя за помощников, бро-
керов. 

Выходят на аферистов обычно 
через рассылки, объявления, ви-
деоролики в интернете. Жертву 
обхаживают несколько дней, ино-
гда недель. Лже-брокеры проводят 
обучение, создают иллюзию за-
работка денег. По сути, это инте-
рактивная игра. Человек даже по-
лучает небольшой заработок, по-
сле чего ему предлагают сыграть 
по-крупному. Именно таким об-
разом житель Иркутской области 
лишился 16 млн рублей. 

ВЕРНУЛИ 18 МЛН РУБЛЕЙ

– Раскрываемость киберпре-
ступлений невысокая – всего 8%, 
тем не менее мошенников стали 
отлавливать, – заявил Антон Дес-
ненко. – Если преступники нахо-
дятся в Иркутской области, мы их 

Телефонные аферисты 
уходят в мессенджеры 
В Приангарье появились 
новые схемы мошенничества 

 
В 2023 году зарегистрировано 
порядка 6 тыс. киберпреступлений, 
рост по сравнению с прошлым годом 
составил 30%. Набирают обороты 
мошеннические действия через 
мессенджеры, когда взламывается 
аккаунт и рассылается ложная 
информация всем контактам этого 
человека с просьбами перечислить 
деньги под каким-либо предлогом.
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довольно быстро отслеживаем 
и задерживаем. В этих слу-
чаях нередко удается вернуть 
похищенное. В этом году было 
возвращено 18 млн рублей, для 
сравнения: в прошлом – 8 млн 
рублей. Кроме того, мы актив-
но взаимодействуем с восемью 
банками и тремя оператора-
ми связи. Нередко блокируют-
ся счета, с которых преступ-
ники не успели распорядиться 
деньгами. Кстати, сейчас банки 
предлагают услугу, чтобы ни 
одна сделка пожилого человека 
не проходила без участия его 
доверенного лица, например, 
близкого родственника.

Причина низкой раскрывае-
мости в том, что преступники 
в основном находятся в других 
регионах страны. Сотрудники 
уголовного розыска выезжают 
в командировки для раскрытия 
мошенничеств, обмениваются 
информацией и наработками 
со своими коллегами. Создана 
специальная информационная 
подсистема, в которой ведется 
постоянный мониторинг пре-
ступлений по всей России. 

Чтобы не стать жертвой афе-
ристов, сотрудники полиции 
советуют на площадках покуп-
ки-продажи товаров пользо-
ваться отдельной банковской 
картой, которая не привязана к 
телефону и другим счетам, об-
щаться в чате сайта, где диало-
ги отслеживаются (мошенники 
же стремятся перевести обще-
ние в мессенджеры), обращать 
внимание на абонентские но-
мера, по которым сразу видно, 
какой регион. 

В мошенничествах, связан-
ных с заработком на инвести-
циях, чаще всего фигурируют 
предложения о вложениях че-
рез банки, поэтому, услышав 
их названия в разговоре, стоит 
сразу положить трубку. Кроме 
того, должны насторожить вы-
сокие дивиденды, давление со 
стороны лже-экспертов, что-
бы быстрее переводили деньги 
на личную карту или крип-
товалютные кошельки, пред-
ложение по установке сторон-
них программ на компьютер, 
просьбы взять кредит или про-
дать имущество, если не хвата-
ет средств. 

Сотрудники полиции также 
отметили, что в Иркутской об-
ласти запущен телеграм-канал 
«Вас обманывают», в котором 
рассказывается обо всех мо-
шеннических схемах. 

  Елена ПШОНКО
Фото Оксаны СИНЕЛЬНИКОВОЙ, 
пресс-службы ГУ МВД России по 
Иркутской области
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киберпреступлений невысокая 
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находятся в Иркутской 
области, их удается отследить 
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удается вернуть похищенное. В 
этом году было возвращено 18 
млн рублей, для сравнения: в 
прошлом – 8 млн рублей.

  стр. 1
– Хочу подчеркнуть: АНХК в данном случае само-

стоятельно ценовую политику не проводит, поскольку 
входит в структуру Роснефти, где и принимаются 
основные решения. По мнению розничных продавцов, 
топлива с АНХК на бирже продается недостаточно, 
поэтому они вынуждены приобретать его в Краснояр-
ском крае, Уфе, Самаре и так далее. В некоторых слу-
чаях его даже привозили из Белоруссии, – подчеркнул 
Александр Кулиш.

В Приангарье по вопросу стоимости топлива про-
ведено два совещания под руководством председателя 
правительства Константина Зайцева. В них приняли 
участие представители Санкт-Петербургской биржи, 
Роснефти. В частности, обсуждалось, как увеличить 
объемы реализации на бирже топлива АНХК.

– По приведенной информации, в настоящее время 
комбинат находится на плановом ремонте. Вместе с 
тем произошло изменение стоимости топлива, реа-
лизуемого на бирже, в западных регионах. Вполне воз-
можно, что закончится череда ремонтов на НПЗ, и это 
отразится на цене. Сейчас появилось новое задание от  
ФАС – отслеживать объемы ГСМ, приобретаемых для 
нефтебаз, и их дальнейшую реализацию. Речь идет о 
«сером» вывозе топлива за пределы страны, которое 
переливом везут за границу. Государство разрабаты-
вает механизмы для ограничения этой деятельности, 
что должно положительно повлиять на ситуацию с 
ценами, – пояснил Александр Кулиш.

ШТРАФЫ НА 90 МЛН РУБЛЕЙ

С начала года рассмотрено более двух тысяч обра-
щений, касающихся соблюдения порядка технологи-
ческого присоединения. Выписано штрафов на сумму 
свыше 90 млн рублей. По мнению граждан, сетевые 
организации ненадлежащим образом выполняют свои 
обязательства. Для сравнения: в 2022 году было вы-
писано штрафов на 14 млн рублей, в 2021 году – на 1,5 
млн рублей.

– Рост обращений связан с увеличением тарифа на 
техприсоединение с лета прошлого года. Кроме того, 
во время и после пандемии граждане начали актив-
но приобретать загородное жилье. В итоге получился 
взрывной рост ИЖС в Иркутском районе: Качугский 
тракт, Хомутово, Карлук, Грановщина, Куда и так да-
лее. И муниципальные органы власти, и представи-
тели сетевых компаний оказались не готовы к такому 
росту, – сообщил Александр Кулиш. 

По его словам, поступает много обращений от од-
них и тех же лиц, выступающих в качестве потерпев-
ших: граждане самостоятельно не обращаются в ор-
ганы УФАС, а доверяют эти вопросы представителям: 

– В результате они тратят средства еще и на ока-
зание таких услуг. В итоге самих потерпевших мы не 
видим, что приводит к злоупотреблениям. Так, к нам 
обратилась жительница Иркутского района, которая 
сообщила, что она не давала доверенности на пред-
ставление своих интересов, не поручала обращаться в 
антимонопольный орган в отношении действий сете-
вой организации. Но такое обращение у нас есть, равно 
как доверенность от представителя. Могу привести 
еще пример. Используя паспортные данные граждан, 
представители подают заявку в сетевую организацию 

и осуществляют техприсоединение объекта, который 
вообще не принадлежит этим гражданам. Это обу-
словлено тем, что ранее действовала льготная ставка 
для тех, кто впервые обратился за присоединением. 

Глава Иркутского УФАС рассказал, что в ведомстве 
разработана типовая форма обращения граждан в 
антимонопольное ведомство, и призвал обращаться 
лично, минуя посредников. 

РЕКЛАМА ПО ТЕЛЕФОНУ 

Говоря о нестационарных торговых объектах (НТО), 
глава Иркутского УФАС обратил внимание, что по-
ступают обращения предпринимателей, связанные с 
нарушением требований антимонопольного законо-
дательства, из Иркутска, Иркутского района, Братска, 
Ангарска, Черемхово.

– В областном центре структурным подразде-
лениям администрации Иркутска выдано 53 пред-
упреждения о необходимости устранения призна-
ков нарушения антимонопольного законодательства. 
По поступившим заявлениям от предпринимателей 
установлены факты размещения киосков, павильонов 
без договорных отношений с администрацией города, 
– уточнил руководитель УФАС по Иркутской области.

Также Александр Кулиш сообщил об изменениях в 
закон о рекламе. По его словам, в отношении интер-
нет-рекламы введены такие же требования, как и в 
отношении печатных, телевизионных СМИ, то есть 
материалы должны маркироваться пометкой «рекла-
ма». Компетенция по применению и контролю этих 
норм возложена на Роскомнадзор. За нарушения пред-
усмотрены серьезные штрафы. 

– Есть тонкости, связанные с разграничением ре-
кламной и нерекламной информации. В этом случае 
мы содействуем, даем комментарии и разъяснения. У 
нас наработан опыт квалификации такого рода нару-
шений, – пояснил Александр Кулиш. 

В 2023 году в Иркутской области выявлено четы-
ре нарушения закона о рекламе. Выявленные случаи 
связаны с рекламой займов и продажи объектов не-
движимости, информация по ним была признана не-
достоверной. Одному обратившемуся без его согласия 
позвонили и предложили воспользоваться реклами-
руемыми услугами. Он представил аудиозапись теле-
фонного разговора, проведено расследование, установ-
лены лица, причастные к распространению, а сам этот 
факт признан нарушением. 

Глава УФАС по Иркутской области напомнил, что 
в регионе активно действовал экспертный совет по 
рекламе. Это структура при управлении, где мы раз-
бирали неэтичные, оскорбительные, непристойные 
рекламные образы. По итогам принимались решения, 
которые становились поводом для антимонопольного 
реагирования.

– Последние два-три года такие заседания не про-
водились потому, что не было обращений. Мы видим 
положительный эффект от нашей деятельности: не-
пристойная реклама в регионе не размещается. Я 
имею в виду наружную, печатную и телевизионную 
рекламу, – резюмировал Александр Кулиш. 

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото автора, Андрея ФЕДОРОВА, Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Бензин, электричество, 
павильоны и реклама

П    ТРЕБИТЕЛЬ
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О том, как духовая музыка вли-
яет на воспитание музыкального 
вкуса и профессиональный рост 
исполнителей, в интервью «Об-
ластной» рассказал начальник 
Военно-оркестровой службы Цен-
трального военного округа (Екате-
ринбург), полковник Сергей Алеев.

  Жизнь военного оркестра

 Æ Как музыкант попадает в воен-
ный оркестр? 

– Через отбор по контракту. Как 
правило, работает система сообще-
ния между музыкантами, кото-
рые либо служат, либо служили в 
военном оркестре. Они делятся со 
своими коллегами информацией, 
где можно продолжить службу. Эти 
кандидаты выходят уже на меня. 
Что касается требований, кандида-
ты должны обладать навыками ис-
полнения на духовых или ударных 
инструментах. Мы рассматриваем 
ребят, которые закончили музы-
кальное училище или музыкальные 
школы, консерватории. Бывает, что 
кандидат уже многое умеет, играл 
в каком-то оркестре, мы с ним с 
удовольствием сотрудничаем.

 Æ Как начинался ваш путь в 
оркестр?

– Сам я из семьи военнослужа-
щего. В музыкальной школе про-
ходил обучение игре на фортепи-
ано. Как-то мне рассказали про 
Московское военное музыкальное 
училище. Я поступил туда, буду-
чи пианистом, там сделался духо-
виком, потому что ребята, кото-
рые проходили учебу в этом му-

зыкальном училище, приоритетно 
обучались на духовых и ударных 
инструментах. Там и курс форми-
руется как цельнодуховой оркестр.  

После Московского музыкаль-
ного училища я поступил на фа-
культет военных дирижеров при 
Московской государственной кон-
серватории, который закончил в 
2001 году. А дальше, как у всякого 
военного, моя судьба прошла че-
рез всю нашу необъятную родину 
– Екатеринбург, Санкт-Петербург, 
Владивосток.

  Музыка и традиции

 Æ Расскажите о вашем коллективе.

– Мы выступали в Оренбурге, 
Казани, Самаре, Новосибирске, Ир-
кутске, Хабаровске, Москве, Тад-
жикистане. Репертуар военных 
оркестров состоит из нескольких 
частей. Это непосредственно му-
зыка для обеспечения жизнедея-
тельности Вооруженных сил – це-
ремониальная музыка, встречные, 
строевые, походные марши. На-
пример, «Красная заря» исполня-
ется на вечерней полковой поверке 
в дни государственных праздни-
ков. Эта специальная, духоподъем-
ная музыка идеологического на-
правления. Оркестр выступает на 
парадах, воинских ритуалах, при 
строевом обучении войск. 

Большая ответственность свя-
зана с концертными, фестиваль-
ными выступлениями. Мы ис-
пользуем лучшие образцы рос-
сийской эстрады, отечественных 
классиков, с удовольствием играем 

советских композиторов. Эта му-
зыка, которую ждет от нас публи-
ка. К сожалению, порой то, что 
производят современные компози-
торы, или музыка, которая широко 
распространена среди молодежи, 
не имеет никакой патриотической 
направленности, не способствует 
формированию в человеке вечных 
ценностей.  

 Æ В вашем оркестре есть тради-
ции?

– Оркестр штаба Центрального 
военного округа, а это наш флаг-
манский коллектив, сотруднича-
ет с Екатеринбургской епархией. 
В середине лета в Екатеринбурге 
проходят Царские дни – памят-
ные мероприятия, посвященные 
духовному подвигу семьи импе-
ратора Николая II. Мы принимаем 
участие в музыкальных вечерах. 
Сотрудничество с Епархией пере-
росло в крепкую дружбу. Навер-
ное, Божий промысел в том, что 
на этих мероприятиях всегда сто-
ит хорошая погода, даже если не-
задолго до концерта идет дождь. 
Как только начинаются музыка и 
молитва, всегда выглядывает сол-
нышко.

  о воспитании вкуса

 Æ Ваши впечатления от «Байкаль-
ских духовых Ассамблей»?

– Я считаю, что у Ассамблей 
есть великолепная тенденция – 

они включают в себя законченный 
цикл обучения духовика. В кон-
курсных мероприятиях участвуют 
дети от самых маленьких возрас-
тов. И заканчиваются Ассамблеи 
выступлением профессиональных 
военных флагманских оркестров. 
Это очень грамотно и мудро. Хо-
рошо что организаторы уже второй 
год подряд не без участия военно-
оркестровой службы начали взаи-
модействие с военными оркестра-
ми. Потому что это сильно расши-
ряет рамки мероприятия. 

Если говорить об уровне кол-
лективов, в том числе учебных, их 
подготовка весьма высокая. Для 
военных оркестров важно участие 
в этом мероприятии, потому что 
зачастую мы меньше показываем-
ся на публике в связи со специфи-
кой нашей работы. И всякий раз 
возможность принимать участие 
в таких мероприятиях сильно нас 
стимулирует.

Самое главное – уровень музы-
кантской ответственности. Потому 
что музыканты, как любые арти-
сты, без публики не имеют ника-
кого смысла существования. А пу-
блики на духовых Ассамблеях было 
с лихвой, я имею в виду и жюри, и 
жителей Иркутской области. 

 Æ Как развивается духовая музыка 
сегодня? 

– Если раньше духовые коллек-
тивы были в разных учреждени-
ях, при домах культуры, в обра-
зовательных учреждениях, теперь 
этого нет. Как и во многих других 
областях, есть проблема со специ-
алистами.

Сегодня молодежь мир воспри-
нимает через экран смартфона. 
Сотовые телефоны стали источ-
никами быстрого, дешевого и, к 
сожалению, порой некачественного 
музыкального контента. Это как 
фастфуд – жирный, соленый и 
вредный. 

Духовые оркестры – самый до-
ступный и мобильный способ до-
несения музыкальной информа-
ции. Это та музыкальная единица, 
которая работает как переносной 
музыкальный комплекс. Использо-
вать его можно в разных условиях 
и порой не в самых комфортных.  

Военный оркестр – это, пре-
жде всего, честность, правдивость.
Военная оркестровая музыка – не 
только марши и гимны, а широкий 
спектр музыкальных произведе-
ний – классика, джаз, популярные, 
всеми любимые мелодии. Эмоции 
от такой музыки ни с чем не спу-
таешь, ни с каким «музыкальным 
фастфудом». Речь идет и о воспи-
тании музыкального вкуса публи-
ки. Потому что человек зачастую 
просто не знаком с этим спек-
тром эмоций, который он полу-
чает, впервые услышав настоящий 
живой коллектив. Стопроцентно 
люди, когда познакомятся с такой 
музыкой, обязательно ждут следу-
ющей встречи.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

г    сть ноМера

Сергей Алеев: Эмоции от духовой 
музыки ни с чем не спутаешь

 � интервью  В Иркутске 
завершился III Всероссийский 
фестиваль-конкурс духового 
инструментального исполнительства 
«Байкальские духовые Ассамблеи». 
На него съехались 750 музыкантов 
из 13 регионов России – солисты, 
ансамбли и оркестры. Украшением 
фестивальной программы стали 
профессиональные военные духовые 
оркестры из разных регионов страны. 

ÎÎ
«БайкальскиеÎдуховыеÎАссамблеи»Î
–ÎрасширенныйÎформатÎфестиваля-
конкурсаÎдуховыхÎоркестровÎ
«СибирскиеÎфанфары»,ÎсозданногоÎ
вÎ2008ÎгодуÎвÎБратске.ÎСейчасÎ
всероссийскийÎфестивальÎсталÎ
однимÎизÎэтаповÎфедеральногоÎ
движенияÎпоÎвозрождениюÎ
российскогоÎдуховогоÎискусства,Î
инициированногоÎАссоциациейÎ
духовыхÎоркестровÎиÎисполнителейÎ
наÎдуховыхÎиÎударныхÎинструментахÎ
«ДуховоеÎобществоÎимениÎВалерияÎ
Халилова».ÎПроектÎреализуетсяÎприÎ
поддержкеÎПрезидентскогоÎфондаÎ
культурныхÎинициатив.
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Заместитель руководителя ап-

парата губернатора и правитель-
ства Иркутской области Георгий 
Кузьмин также поблагодарил орга-
низаторов фестиваля и напомнил, 
что жители иркутской земли во 
все века защищали Россию на рат-
ном поле.

– Этот фестиваль – прежде все-
го память. Человек живет, пока о 
нем помнят. В нашем городе стали 
появляться памятники бойцам и 
мемориальные доски, потому что 
мы помним наших ребят, – под-
черкнул в своем выступлении ис-
полнительный директор Иркут-
ского регионального отделения 
Российского военно-исторического 
общества Александр Ануфриев.

Специальным гостем меро-
приятия стал фронтмен группы 
«СерьГа» Сергей Галанин. Легенду 
русского рока зал тоже привет-
ствовал стоя, не скрывая восхи-
щения и обожания. В темном зале 
зажглись фонарики. Звучали пес-
ни о вечной борьбе добра и зла, где 

добро, конечно же, победит. «А что 
нам надо? Да просто свет в оконце. 
А что нам снится? Что кончилась 
война», – подпевал зал. Вместе с 
солистом зрители спели и «Люби-
мый город». Новую композицию 
«Тебя не сломать» Сергей Гала-
нин по просьбе зрителей исполнил 
дважды.

Затем на сцену поднялись из-
вестные российские пранкеры Во-
ван и Лексус – Владимир Краснов и 
Алексей Столяров, прославившиеся 
телефонными розыгрышами зна-
менитостей и западных полити-
ков.

– Мы тоже показываем правду 
– обличаем людей, которые ста-
ли первопричиной конфликта. Эти 
люди не умные, во многом комич-
ные, жалкие, но, к сожалению, они 
сегодня принимают решения на 
глобальном уровне, – сказал Алек-
сей Столяров.

   Фильм о любви

Открылся фестиваль фильмом 
«Жены». Эта картина о том, что 

значит отправить любимого на пе-
редовую, как сохранить любовь и 
надежду. И как жить после страш-
ной потери.

– Это в первую очередь фильм о 
любви. Для ребят, которые воюют, 
защищают нашу Родину, нужно, 
чтобы их вдохновляли на победу. А 
кто это может сделать? Только лю-
бимый человек, – рассказала автор 
фильма Айгуль Ербулова. – Как 
пришла идея фильма? Я год назад 
была в Уфе, в Башкортостане, сни-
мала фильм о добровольцах, одним 
из которых был ваш земляк Сергей 
Хубраков. Ему было 63 года, и он 
после объявления СВО сразу при-
шел в военкомат.

Фильм начался со сцены вен-
чания Маруси и Артура Утимисо-
вых. Потом Артур пойдет на фронт. 
Никого не оставила равнодушным 
исповедальная история Ольги Цы-
плухиной, муж которой Владимир 
погиб во время боевых действий. 
Маруся и Ольга объединятся и ста-
нут возить на передовую гумани-
тарную помощь, помогая мирным 
и военным.

– Однажды под Тамбовом от-
валилось колесо. Нам помогали все, 
кто смог, проводили в дорогу. Мир 
не без добрых людей, – поделилась 
воспоминаниями о волонтерских 
буднях Мария. 

– После гибели мужа я продол-
жила возить гуманитарную по-
мощь, ребята честно мне призна-
вались, что она им очень важна. 
Но гораздо важнее, что я привезла 
частичку их дома. У наших ребят 
нет ненависти к украинцам. Толь-
ко боль, оттого что воюем с брат-
ским народом, – пояснила Ольга 
Цыплухина.

В завершение встречи Мария 
Утимисова пожелала сибирячкам: 

– Любите своих мужей, ждите 
их и помогайте, чем можете.

– Нельзя делать вид, что ниче-
го не происходит. Пусть нас будет 
больше. А значит, будет больше 
и любви, – резюмировала Айгуль 
Ербулова.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

С    бытие

– Евгений Сериков добровольцем пошел 
в зону специальной военной операции, 
понимая, что его военный и боевой опыт 
там необходим. Он выполнил с честью и 
достоинством свой долг. Хочу поблаго-
дарить родителей Евгения – Алексан-
дра Федоровича и Людмилу Николаевну 
за воспитание сына, за то, что он не мог 
пройти мимо, посчитал своим долгом 
быть там, где сейчас трудно. Для нас 
он навсегда останется героем, – ска-

зал на церемонии открытия мемориаль-
ной доски губернатор Иркутской обла-
сти Игорь Кобзев.
Евгений Сериков родился 17 сентября 
1982 года в Иркутске. После окончания 
гимназии № 25 в 1999 году поступил в 
Иркутский аграрный университет. В 2000 
году добился в военкомате отправки до-
бровольцем на срочную службу в десант-
ные войска. Проходил военную службу на 
территории Северного Кавказа. Награж-

ден нагрудными знаками «За службу на 
Кавказе» и «Участник боевых действий», 
медалью «За службу на Кавказе», являет-
ся ветераном боевых действий и членом 
Союза ветеранов спецназа.
Иркутянин Евгений Сериков пользовался 
заслуженным уважением и авторитетом 
со стороны своих товарищей. Он занимал-
ся социальной реабилитацией воинов. 
Выступал перед школьниками и на уроках 
рассказывал о российской армии.

– Поступки сына всегда показывали 
любовь к своей стране. Быть защитни-
ком – для него гордость. Он уходил на 
передовую со словами: «Как бы не стало 
поздно. Ведь под угрозой наши границы, 
и мы должны их беречь», – поделилась 
воспоминаниями мама погибшего героя 
Людмила Серикова.
В феврале 2022 года Евгений принял ре-
шение отправиться добровольцем в зону 
специальной военной операции, где был 
назначен руководителем разведгруппы, 
так как обладал большим боевым опы-
том. Погиб 20 июля 2022 года в насе-
ленном пункте Григоровка (ДНР) при вы-
полнении боевого задания. Награжден 
орденом Мужества.
– В России ни один подвиг не будет за-
быт. Это наша святая обязанность – уве-
ковечить имена героев. Они всегда будут 
служить ориентиром для подрастающего 
поколения. Сильные, мужественные бой-
цы, которые с честью выполняли свой 
долг – защищали Родину, чтобы у наших 
детей было будущее, чтобы мы могли 
жить в независимой стране, – отметил 
мэр Иркутска Руслан Болотов.
– Мой супруг сказал, что необходимо за-
вершить то, что не успели наши деды. Борь-
ба с фашизмом – это страшное, но очень 
нужное дело. Молюсь за то, чтобы наши во-
енные вернулись с победой, – подчеркнула 
жена военнослужащего Гузель Серикова.

 � Юрий ЮДИН 
Фото пресс-службы  
администрации Иркутска

выполнил долг С чеСтью и доСтоинСтвом
 � память  на фасаде иркутской гимназии № 25 открыли мемориальную доску кавалеру ордена 

мужества евгению Серикову. Здесь же учился разведчик Эдуард дьяконов, который накрыл собой гранату 
и спас 13 бойцов. ему было присвоено звание героя России, а имя увековечено также на фасаде гимназии. 

Режиссер картины «Жены»  
Айгуль Ербулова

Героини фильма «Жены» — Ольга Цыплухина и Мария Утимисова

Фронтмен группы  
«СерьГа» Сергей Галанин
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Реги    н

   ПРестижно и Почетно

В этом году в столице Башки-
рии соревнования прошли уже в 
18-й раз. Конкурс «Лучший по 
профессии» направлен на повы-
шение престижа рабочих про-
фессий, культуры производства и 
уровня промышленной безопас-
ности. Участники соревновались 
по 26 рабочим и двум инженер-
ным профессиям в направлениях  
«Нефтегазодобыча», «Нефтепере-
работка» и «Нефтепродуктообес- 
печение».

В блоке «Нефтегазодобыча» от 
АО «ВЧНГ» в 13 номинациях вы-
ступили 15 конкурсантов – побе-
дителей локального этапа конкур-
са, который состоялся на Верхне-
чонском месторождении в мае 2023 
года. По итогам финальных со-
ревнований между добывающими 
предприятиями Роснефти II место 
в номинации «Трубопроводчик 
линейный» с минимальным раз-
рывом от первого места занял Сте-
пан Шиговдинов. А в номинации 
«Оператор добычи нефти и газа» 
III место взял Денис Лошкарев. 

Традиционно смотр-конкурс 
включал проверку теоретических 
знаний. Участники отвечали на 
вопросы по специальности, про-
мышленной, пожарной и эколо-
гической безопасности, нормам 
охраны труда и оказания первой 
медицинской помощи – из пред-
ложенных ответов необходимо бы-
ло выбрать правильный. 

В практической части испыта-
ний каждому специалисту пред-
стояло пройти свое испытание. 
Для каждого специалиста была 
смоделирована та ситуация, с ко-
торой можно столкнуться при вы-
полнении своих обязанностей. По 
мнению организаторов конкурса, 
именно такие операции должны 
выполняться четко и отработанно, 
чтобы исключить нештатные си-
туации при повседневной работе. 

   Залог усПеха – 
   Работа над ошибками

Оператором по добыче нефти и 
газа в ВЧНГ Денис Лошкарев рабо-
тает два года. В круг его обязанно-
стей входит обеспечение стабиль-
ной работы скважин, поддержание 
заданных режимов, контроль за 
исправностью оборудования на ку-
стовой площадке. 

Прежде чем получить путев-
ку в финал, необходимо пройти 
испытания на локальном уровне. 
Операторы ДНГ, по словам Дениса, 
выполняют задания по технологи-
ческим операциям. Их важно вы-
полнить грамотно, с соблюдением 
техники безопасности, чтобы не 
причинить вред ни себе, ни окру-
жающим. 

– Причем время в нашем кон-
курсе – не главный показатель. 
Жюри смотрит и оценивает, на-
сколько правильно участники со-
блюдают инструкции. Иногда, как 
мне в финале, приходится объ-

яснять свои действия. Мне пред-
стояло справиться с заданием, по 
которому отсутствовал технологи-
ческий регламент. Сначала самому 
пришлось разобраться, что и как 
выполнять, а потом пустил в ход 
ораторские навыки, что помогло 
грамотно рассказать о своей рабо-
те, – поясняет Денис. 

В прошлом году он успеш-
но преодолел отборочный этап на 
Верхнечонском месторождении, а в 
финале занял 11-е место из 23. Де-
нис учел все свои ошибки и нынче 
совершил стремительный рывок, 
заняв на пьедестале почетное тре-
тье место. Причем подготовка к 
финалу началась еще в июле, когда 
стало известно целевое задание. 
Каждый участник смог выехать в 
Уфу, чтобы на месте ознакомиться 
с типом оборудования, расстояни-
ями между объектами на кустовой 
площадке, удалось выявить много 
деталей и нюансов, которые имели 
важное значение для защиты про-
екта во время выступления. 

– Конкуренция между участ-
никами очень высокая. В финале 
невероятно сильные соперники. 
Например, от второго места ме-
ня отделяло всего полбалла. До-
пустил одну ошибку в теории, хотя 
в практике я набрал максимально 
возможное количество баллов, – 
сказал Денис. 

   аЗаРт и ЗдоРовая 
   конкуРенция 

Степан Шиговдинов с 2020 года 
в ВЧНГ работает в должности тру-
бопроводчика линейного. Он вы-
полняет работы по эксплуатации 
и обслуживанию трубопроводов, 
по которым углеводородное сырье 
со скважин идет на установки по 
подготовке нефти к дальнейшей 
транспортировке. 

– По нашей специальности в 
конкурсе необходимо выполнить 
практическое задание – запуск и 
прием очистного устройства. Что 
это значит? Со временем в трубо-
проводах накапливаются различ-
ные отложения, или могут на-
ходиться какие-либо примеси, их 
можно убрать с помощью специ-
ального поршня. Это позволяет, в 
частности, обеспечить беспрепят-
ственный поток нефти, а также 
свести к минимуму различные не-
поладки, – поясняет Степан. 

На соревнованиях для участни-
ков создаются условия, прибли-
женные к реальным. На выступле-
ние отводится 45 минут. Если не 
успел, то участника могут дисква-
лифицировать. Жюри проставляет 
оценки по чек-листу. Учитывается 
не только время, но и грамотное 
выполнение технологических опе-
раций, соблюдение всех инструк-
ций по безопасности. 

– Конкурс «Лучший по про-
фессии» – это отличный стимул 
для профессионального развития 
и роста. Победа положительно ска-
зывается и на карьере участников. 
Хотя у меня такой азарт появля-
ется во время соревнований, воз-
никает здоровая конкуренция. До 
сих пор помню, какое сильное впе-
чатление на меня произвел побе-
дитель. Во время награждения он 
развернул флаг своей компании. 
Мне также хочется сделать. Буду 
стремиться завоевать первое ме-
сто в следующем году, – признался 
Степан. 

   мотивация на Рост 
   и РаЗвитие

В финале объективную оценку 
знаний, умений и навыков кон-
курсантов, в том числе в области 
промышленной и пожарной без-
опасности, а также охраны труда, 
обеспечивало более 140 председа-
телей и членов жюри из руково-
дящего состава профильных под-
разделений Центрального аппарата 
управления НК «Роснефть» и до-
черних Обществ. 

– Конкурс профессионального 
мастерства, на мой взгляд, это уни-
кальная возможность обменять-
ся опытом. Участники способны 
объективно оценить уровень своих 
знаний и навыков. Могут посмо-
треть, насколько они безупречны 
в выполнении требований охраны 
труда и промбезопасности, – про-
комментировала Анна Пасынкова, 
заместитель генерального дирек-
тора по персоналу АО «ВЧНГ».

По ее словам, после конкурса у 
многих участников, как правило, 
горят глаза, они полны идей, у 
них появляется мощная мотива-
ция повышать свои компетенции. 
А еще, когда смотришь, как ребята 
стараются достойно пройти испы-
тания, к их труду возникает чув-
ство глубокого уважения. Сорев-
нования способствуют повышению 
престижа рабочих профессий.

– Также конкурс – хорошая 
школа на решение нестандартных 
ситуаций. Во время испытаний 
что-то может пойти не так. Или 
задание будет с подвохом. Мастер-
ство как раз и проявляется в том, 
чтобы суметь вовремя сориенти-
роваться и найти правильное ре-
шение, не нарушая технологиче-
ский процесс. И важно еще все-
таки уложиться по времени, – от-
метила Анна Пасынкова. 

По общему мнению жюри, все 
участники нынешнего смотра-
конкурса показали достаточно вы-
сокие результаты. Сегодняшние 
победители – это эталон профес-
сионалов для нефтяной отрасли 
России.

 � Наталья МУСТАФИНА
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Сильнейшие в профессии
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 � комПания  Высокий 
уровень мастерства 
подтвердили сотрудники 
АО «ВЧНГ». Серебро и 
бронзу с корпоративного 
конкурса НК «Роснефть» 
привезли Степан 
Шиговдинов и Денис 
Лошкарев. В финале, 
который состоялся в Уфе, 
между участниками 
развернулась серьезная 
борьба за победу. На звание 
«Лучший по профессии – 
2023» претендовало более 
600 кандидатов. 

Степан Шиговдинов

Денис Лошкарев
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   РекоРд по заявкам 
   участников

Кинофестиваль учрежден Сою- 
зом кинематографистов России и 
традиционно проходит при под-
держке министерства культуры РФ 
и правительства Иркутской обла-
сти. Церемонии открытия и за-
крытия, а также показы фильмов 
с 19 по 25 сентября проходили в 
иркутском Доме молодежи. 

– «Человек и природа» – уни-
кальный кинофестиваль, где ста-
вят важнейшие вопросы о сохра-
нении природных ресурсов. Ему 
было присвоено имя нашего за-
мечательного писателя Валентина 
Распутина, который одним из пер-
вых обратил внимание на пробле-
мы Байкала и всегда ставил эколо-
гию на первое место, – отметил в 
приветственном слове губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев. 
– Мы должны сделать все, чтобы 
не нарушить природный баланс и 

сохранить окружающую среду для 
следующих поколений. Ежегодное 
проведение кинофестиваля позво-
лит нам в каком-то экологиче-
ском вопросе поставить вопроси-
тельный знак или точку, а где-то 
– запятую, а на что-то надо будет 
срочно обратить внимание. 

Напомним, что всего в этом 
году на конкурс кинофестиваля 
«Человек и природа» подано ре-
кордное количество заявок – 912 из 
72 стран мира. В конкурсной про-
грамме зрители увидели 35 филь-
мов из 17 стран. Из них девять – 
документальных лент, восемь на-
учно-популярных фильмов, шесть 
игровых и 12 анимационных. 

   Главные итоГи

В этом году победу отдали игро-
вому фильму, что бывает на «Че-
ловеке и природе» не так часто. 
Интересно, что режиссер Елена 
Емельянова уже принимала уча-

стие в фестивале в прошлом году, 
правда, в другом его блоке.

– В 2019 году проект Елены Еме-
льяновой победил на Байкальском 
питчинге дебютантов и получил 
500 тыс. рублей. Также фильм по-
лучил приз Бурятского питчин-
га, – сообщил председатель жюри 
фестиваля, продюсер, заместитель 
исполнительного директора Фонда 
поддержки регионального кине-
матографа Дмитрий Якунин. – Ес-

ли говорить о фильме этого года, 
то мы увидели историю о том, как 
женщина теряет своих близких во 
время Великой Отечественной вой- 
ны, и как она справляется с утра-
той. Интересно, что в основу рабо-
ты лег рассказ Намжила Нимбуева. 

Приз имени Михаила Ромма за 
лучший документальный фильм 
получила лента «Слезы на пе-
ске» режиссера Хамида Сардара 

искусств

Честное кино  
о «Человеке и природе»
Гран-при Байкальского  
кинофестиваля у фильма из Бурятии

 � культуРа  Игровой фильм «Под вечным 
синим небом» режиссера Елены Емельяновой 
из Улан-Удэ получил Гран-при XXII Байкальского 
международного кинофестиваля «Человек и 
природа» имени В.Г. Распутина и главный приз – 
300 тыс. рублей. 

Игорь Кобзев и Дмитрий Якунин

Специальный гость международного 
кинофестиваля «Человек и природа» –  

актер театра и кино Марк Богатырев
 

Батор Доржиев из Гусиноозерска стал победителем  
Байкальского питчинга кинопроектов
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�� ИнИцИатИва��
Сибирская книжная 
премия «Присутствие» 
имени литературного 
критика Василия 
Трушкина учреждена 
в Иркутске. Ее 
презентация прошла 
на литературном 
вечере в Музее имени 
Валентина Распутина 
и на международной 
конференции ИГУ. 

���УчИл�вампИлова�
���И�РаспУтИна

Инициаторами создания пре-
мии выступили иркутское реги-
ональное представительство Со-
юза российских писателей, дочь 
литературного критика Анна 
Трушкина, издательство «Вост-
сибкнига», при участии Союза 
дизайнеров России и ИГУ. 

– Название премии, с одной 
стороны, говорит о том, что в со-
временной культуре присутству-
ет связь с сибирской классикой, 
но главное – оно символизирует 
присутствие в нашей жизни яр-
кой, талантливой и динамич-
но развивающейся современной 
литературы различных жанров 
и направлений, – пояснила руко-
водитель иркутского региональ-
ного представительства Союза 
российских писателей Светлана 
Михеева. 

Принимать заявки на участие 
в премии начнут в декабре, а 
первых победителей планируют 
объявить в сентябре следующего 
года. Лучших будут определять 
в восьми номинациях: поэзия, 
проза, критика, книжная иллю-
страция, искусство книги, книга 
о Сибири, культуртрегеры и ли-
тературные исследования. Так-
же будет создан Фонд Василия 
Трушкина, который начнет ра-
ботать с творческой молодежью, 
заниматься литературными ис-
следованиями и поддерживать 
издание книги как особый вид 
искусства. 

– Когда мы делаем книгу, то 
берем во внимание ее содержа-
ние, смысловые нагрузки, созда-
ем продукт, который визуально и 
тактильно будет ей соответство-
вать, – подчеркнул полномочный 
представитель президента Союза 
дизайнеров России в СФО Вале-
рий Хорохордин. – Сегодня под 
дизайном понимаются картинка 
и текст, но самое печальное, что 
в данной цепочке отсутствуют 
содержание и смысл. Дизайнер 
часто даже не читает книгу, ко-
торую оформляет, а так быть не 
должно.

Кстати, премия не случайно 
названа в честь литературного 
критика Василия Трушкина, ведь 
он был одним из авторитетней-
ших исследователей сибирской 
литературы. Почти все иркутские 
писатели были его студентами, 
включая Александра Вампилова 
и Валентина Распутина. Кроме 
того, Василий Трушкин вел ли-
тературный кружок, который по-
сещали эти авторы. Поэт Андрей 
Румянцев в книге «Вампилов» 
вспоминает:

«Осенью 1957 года, когда мы 
перешли на третий курс, в сту-
денческой многотиражной газете 
появилось объявление: «Создает-
ся литературное объединение». 
Руководить им взялся заведу-
ющий кафедрой русской и за-
рубежной литературы, доцент 
Василий Прокопьевич Трушкин. 
Мы пошли туда. (…) Через не-
сколько лет Саня (Вампилов) на-
писал нашему старшему другу на 
обложке своего первого сборника: 
«Василию Прокопьевичу Труш-
кину с уважением и раскаянием. 
Это Вы приметили меня, наста-
вили, подстрекали писать. Теперь 
(хотите – не хотите) примите эти 
опыты вместе с искренним рас-
каянием в моем шалопайстве».

���«отец�был�бы�счастлИв»

– Восторг – вот что я почув-
ствовала, когда мне рассказали об 
этом проекте и пригласили в орг-
комитет премии, – призналась 
дочь Василия Трушкина, лите-
ратурный критик Анна Трушки-
на. – Отец больше всего на свете 
любил книги. Домашняя библи-
отека была главной ценностью, 
а ходить по книжным лавкам и 
изучать новинки, сверяясь с на-

писанным от руки списком толь-
ко вышедших, – излюбленным 
времяпровождением. Сибирская 
книжная премия имени Труш-
кина – это самая высокая награда 
за его труды. Он был бы счастлив. 
И за него счастлива и горда я.

Инициаторы премии намере-
ны заключить соглашения о со-
трудничестве с университетами, 
библиотеками, журналами, ко-
торые работают в сибирском ре-
гионе. В жюри войдут известные 
писатели, литературные крити-
ки, издатели, художники. 

– Если все задуманное орга-
низаторами этой премии осуще-
ствится, то начнется эпоха воз-
рождения, – считает московский 
литературный редактор, поэт 
Геннадий Калашников. – Дей-
ствительно, цепочка между авто-
ром и читателем должна ожить. 
Тем более, нужно возрождать 
профессию редакторов, без ко-
торых сейчас, к сожалению, из-
даются книги. А некоторые даже 
и без работы корректоров! Это со-
вершенно неправильно, это губит 
книгу на корню. 

– Премия – создание культур-
ного пространства, – считает но-
восибирский литературный кри-
тик Михаил Хлебников. – Сейчас 
происходит странная тенденция, 
что я чаще всего встречаюсь с 
сибиряками, по сути, со своими 
земляками, на мероприятиях в 
Москве. А эта премия должна 
вернуть интерес к литературе че-
рез фигуру – писателя, критика, 
редактора. А еще вернуть сибиря-
кам интерес к самим себе.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива семьи  
В.П. Трушкина

твоРчеств

Премия «Присутствие» 
– для тех, кто делает 
книги

из Франции. В номинации «Луч-
ший научно-популярный фильм» 
имени Ивана Черского приз при-
сужден иркутскому кинодокумен-
талисту Юлии Бывшевой за фильм 
«Шишкинские писаницы», он же 
получил приз СМИ-жюри. Лучшим 
игровым фильмом стала работа 
режиссера Михаила Расходнико-
ва из России «Дух Байкала». Ему 
был вручен приз имени Леонида 
Гайдая. Награда за лучший анима-
ционный фильм досталась рабо-
те «Белый-белый день» Василия 
Чиркова из России. В номинации 
«Полнокупольный фильм» приз 
имени Дон-Отелло получила ра-
бота «Стая» режиссера Мартина 
Исаака де Хира из Германии. Приз 
«Байкал» за остроту поставлен-
ной экологической проблемы был 
вручен фильму «Жизнь в капле 
воды» режиссера Фаршида Азари 
из Ирана. 

Приз молодежного жюри полу-
чил за фильм «Тоска по льду» 
режиссер Окки Поортвлит из Ни-
дерландов. Приз зрительских сим-
патий присудили игровому филь-
му «Мешок картошки» режиссера 
Марты Котовой из России. Спец-
приз «За возможность ощутить 
дыхание Земли» от основного жю-
ри фестиваля вручили киноленте 
«Вулкан блюз» Ильи Желтякова 
из России. Компания РЖД отме-
тила «За раскрытие темы едине-
ния человека с природой» фильм 
«Лежбище быка» Вячеслава Сто-
лярова из Иркутска. Союз кине-
матографистов наградил режис-
сера Наталию Гугуеву из России 
за игровой фильм «Туман». Приз 
от Российского географического 
общества получил научно-попу-
лярный фильм «В поисках Эйры» 
Евгения Безбородова из России.

���нагРады�дебютантов

На фестивале также наградили 
победителей Байкальского питчин-
га дебютантов. Напомним, что в 
его шорт-листе участвовали десять 
работ. В номинации игровое ки-
но победил уроженец Гусиноозерска 
Батор Доржиев с проектом «АБА 
И SON». В номинации докумен-
тальное кино победа присуждена 
иркутянке Анастасии Приймачок за 
документальный фильм о много-
детной семье Загрушей, который 
так и называется «Мы Загруши». 
Победители получили по 300 тыс. 
рублей. Также впервые в этом году 
утвержден специальный приз име-
ни режиссера Леонида Гайдая – 100 
тыс. рублей сертификатом на тех-
ническое сопровождение проекта. 
Его обладателем стал иркутянин 
Андрей Юдин с проектом игрового 
кино «Свой ад».

– Документальное кино в Ир-
кутске имеет большую школу и 
большие перспективы, – отметил 
Дмитрий Якунин. – На питчин-
ге кинопроектов в этом году мы 
увидели, что и игровое кино ста-
ло привлекать внимание молодых 
кинематографистов. Предлага-
ется много социальных тем, все 
они жизненные, не придуманные. 
Финансовая поддержка, которую 
участники получают на фестива-
лях, дает возможность развивать 
проекты и, конечно, не менее важ-
на экспертная оценка и признание 
профессионалов, которые заняты в 
киноиндустрии.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА
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Своими впечатлениями о фе-
стивале поделилась обозреватель 
газеты «Известия», педагог Рос-
сийского института театрально-
го искусства ГИТИС, член жюри 
всероссийских и международных 
театральных фестивалей Алла 
Шевелева.

   Лучшие спектакЛи – 
   в регионах

 Æ Алла, как часто вам удается 
бывать на театральных фести-
валях в регионах?

– Я бываю на фестивалях очень 
много. Даже иногда не успеваю 
посмотреть, что идет в сезон в 
Москве. И когда меня спраши-
вают, что посмотреть в столи-
це, я шучу, что не подскажу, но 
могу сказать, что посмотреть в 
регионах. Театральная Россия се-
годня очень интересна, а лучшие 
спектакли как раз создаются в 
регионах. Я очень рада, что у нас 
происходит эта театральная де-
централизация.

 Æ Поделитесь своими впечатлени-
ями от Вампиловского фести-
валя.

– Обращает на себя внимание 
слаженная работа команды ор-
ганизаторов – сотрудников Ир-
кутского драмтеатра. Особенность 
иркутского фестиваля в том, что 
здесь есть заявка на современную 
драматургию, но в то же время 
остается любовь к русской лите-
ратуре. Это хорошо чувствуется 
по отношению к тем писателям, 
которые отсюда родом. Програм-
ма фестиваля была очень насы-
щенная, поэтому наша команда 
приняла решение разделиться, 
чтобы охватить все спектакли. 
Мне не все постановки удалось 
посмотреть. 

 Æ А из тех, что удалось посмо-
треть, какие вам понравились?

– Очень хорошая работа – 
спектакль Иркутского драмтеатра 
«Кое-что о самом главном, и не 
только» режиссера Андрея Шля-
пина. Это пьеса-обманка, когда 
кажется, что герой рассказывает о 
своем детстве. Повествование как 
бы идет от лица маленьких де-
тей, от дворовой компашки. Но за 
этим скрывается взрослый мир, 
ведь детей играют взрослые ар-
тисты. Спектакль очень остроум-
ный, жизнерадостный и дающий 
надежду. При кажущейся легкости 
это сложнейшая серьезная работа. 
Андрей Шляпин – очень хороший 
режиссер, концепция продумана, 
все в спектакле работает. 

Еще мне очень понравилась по-
становка «В сапоге у бабки играл 
фокстрот» Дениса Бокурадзе из 
Ново-Куйбышевского Театра-сту-
дии «Грань». Замечательный ре-
жиссер, основатель этого театра. 
Как раз тот случай, когда ты при-
езжаешь в небольшой город под 
Самарой и видишь уникальный 
коллектив. Спектакль, который 

они привезли, по современной 
пьесе финского драматурга Сиркку 
Пелтола. Там абсурдистская исто-
рия о том, что взрослые совершен-
но не слышат детей. Они готовы 
их окружить уютом, накормить, 
обогреть, при этом думают, что 
все хорошо. А у детей происходят 
драматические события: младшего 
травят, старшая связалась с плохой 
компанией. Режиссер придумыва-
ет каждому герою свой пластиче-
ский рисунок, он и проявляет то, 
что не проговорено в пьесе.

Были спектакли с какими-то 
проблемами, что чаще всего ка-
салось драматургии, ведь в боль-
шинстве своем – это современные 
пьесы.

   «Людям нужен разговор 
   по душам»

 Æ Появилась ли, на ваш взгляд, 
достойная современная драма-
тургия?

– Конечно. Среди таких авто-
ров – Мария Крапивина, Мария 
Малухина, Анастасия Букреева. 
Нужно отметить, что в пьесах, 
которые сейчас пользуются по-
пулярностью, всегда есть некий 
мистический реализм, волшеб-
ство. Иногда это связано с мифа-
ми или сказочными существами. 
Там есть и социальный план, но 
в жизнь человека всегда вмеши-
вается некая потусторонняя сила. 
Кроме того, там есть юмор, иро-
ния, а подчас и сарказм. Благода-
ря этому на сложные жизненные 
обстоятельства героя смотришь 
через призму искусства. И это 
смягчает удар. Еще мне нравятся 
произведения Дмитрия Данило-
ва. И я очень горжусь, что когда 
работала в «Золотой маске», мы, 
будучи экспертами, выдвинули 
на награждение спектакль по его 
пьесе «Человек из Подольска». И 
он получил эту престижную пре-
мию. Автор мне близок тем, что 
он крупный мыслитель и фило-
соф, а еще он очень гармоничен 
как человек, и это отражается в 
его произведениях.

 Æ Насколько, на ваш взгляд, сегодня 
современен Вампилов?

– Недавно я видела спектакль 
«Прощание в июне», который 
очень здорово поставила режис-
сер Ирина Сидоренко из Самар-
ского театра для детей и молодежи 
«Мастерская». Когда смотришь 
эту постановку, то понимаешь, что 
тема актуальная, ведь сегодня не-
мало людей идут на сделку с со-
вестью ради собственной выгоды. 
Здесь, конечно, про другое – про 
первое желание человека предать, 
или про первую любовь. Вампилов 
вообще драматург, который дает 
очень большой простор для интер-
претаций. Еще в Москве режиссер 
Владимир Панков в театре Et Cete 
очень интересно поставил «Ути-
ную охоту», с нетипичным Зи-
ловым. Недавно видела эту пьесу 
в Санкт-Петербурге в театре им. 
Ленсовета. Режиссер Роман Кочер-
жевский вывел на первый план 
тему мира красивых женщин и 
мужчин. И образ Кушака там про-
звучал совершенно иначе – траги-
чески. Ведь он не вписался в этот 
мир, а любви ему тоже хотелось. 
Думаю, что Вампилов вечен и бу-
дет интересен всегда. Тем более в 
его пьесах интересные герои, ар-
тистам всегда есть что играть. 

 Æ Отличается ли иркутский зри-
тель?

– Обратила внимание, что ир-
кутский зритель очень сконцен-
трированный и не легковерный. 
Он всматривается в театр, в те 
правила игры, которые предлага-
ются. Есть некие взыскательность 
и осторожность. При этом иркут-
ский зритель очень благодарный. 
Еще я обратила внимание, что на 
всех спектаклях, где я была, люди 
в финале плакали. Я думаю, что 
это вызвано тем, что сейчас театр 
имеет огромное значение для че-
ловека. И это относится не толь-
ко к иркутскому зрителю. Люди 
устали от телевидения. И это усу-
губилось непростой ситуацией в 
нашей стране, ведь мы находимся 
внутри исторических событий. В 
такое время людям нужен раз-
говор по душам. А в театре они 
могут выразить свои эмоции. 

 Æ Вам понравился Иркутск?

– Иркутск – город потрясающей 
красоты, атмосферы и культуры! У 
вас сохранилась старинная архи-
тектура, а это большая редкость 
для России. Обычно приезжаешь, 
и глазу негде остановиться. В Мо-
скве тоже уже ничего такого не 
осталось. А у вас есть: и дере-
вянная архитектура, и модерн, и 
сталинский ампир! Очень люблю 
архитектуру, для меня это очень 
важно. Здорово, что в Иркутске 
она сохраняется. Я была в худо-
жественном музее и музее дека-
бристов, которые тоже, на мой 
взгляд, достояние нашей страны. 
Словом, я в восторге от Иркутска! 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива  
Иркутского драмтеатра

творчеств

«Вампилов вечен  
и будет интересен всегда»

 � театр  В Иркутске 
завершился XIV 
Международный 
театральный 
фестиваль 
современной 
драматургии 
имени Александра 
Вампилова. 
В этом году 
зрители увидели 
14 спектаклей 13 
театров из России, 
Белоруссии и 
Абхазии. Почетными 
гостями фестиваля 
стала команда 
московских 
театральных 
критиков. Театральный критик  

Алла Шевелева

Спектакль  «Кое-что о самом 
главном, и не только»
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 �  ПОМОЩЬ  В июне 
исполняется год с того 
момента, как Народный 
фронт запустил проект 
«Все для Победы!». За 
это время были собраны 
миллионы рублей и 
сформированы сотни 
тонн гуманитарных 
грузов, отправленных 
в зону проведения 
специальной военной 
операции. Однако 
этот проект не только 
про сборы, но и про 
людей. Не считаясь 
с личным временем 
и своими заботами, 
они помогают бойцам. 
И среди волонтеров 
президентского движения 
есть родственники 
участников СВО.   
О том, почему они не 
просто ждут домой 
ребят, но и участвуют в 
добровольческой работе – 
наш материал. 

ПОТРЕБНОСТЬ –  
ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ

Витамины, сгущенка, носки и 
много чего еще – столы в Ир-
кутском региональном исполкоме 
Народного фронта заставлены гу-
манитаркой. Волонтер Диана Май-
орова раскладывает все это добро 
по коробкам. Утром она отправила 
сына в детский сад и пришла сю-
да по первому зову. Говорит, у нее 
есть сильная внутренняя потреб-
ность помогать людям. Сейчас мо-
лодая женщина находится в отпу-
ске по уходу за ребенком. До этого 
работала фельдшером на станции 
скорой помощи. Теперь без такой 
самоотверженной работы ей слож-

Не ждать сложа руки
Истории родственников бойцов СВО,  
которые стали волонтерами

но. А еще – без мужа. Виталия мо-
билизовали осенью прошлого года. 

– Он после армии служил по 
контракту. А потом работал стар-
шим преподавателем в универси-
тете. И когда СВО только началась, 
мы разговаривали, понимали, что 
рано или поздно он туда пойдет. 
У него друга сначала забрали, муж 
все говорил, почему ему не прихо-
дит повестка. Он не бросался туда 
«всех порвать», но и говорил, что 
прятаться под диваном не будет. Я 
сказала ему: «Если ты считаешь, 
что нужно, иди. Я не буду стоять в 
дверях и реветь». При нем, кстати, 
не плакала. Но потом дома ревела 
месяца два. И сейчас, когда он не на 
связи, также, – в глазах улыбчивой 
Дианы в этот момент появляется 
грусть. 

Боец где-то на передовой. По 
словам жены, она в последние дни 
не могла найти себе места. Ма-
ленький сын ее тревогу тоже по-
чувствовал. Поэтому Диана взяла 
себя в руки. Для начала – ин-
формационная гигиена. Перестала 
читать десятки новостных теле-
грам-каналов. Пошла к психологу 
в центр помощи родственникам 
участников спецоперации. Плюс 
общение с соратницами в чате жен 
бойцов и волонтерская работа. 

– Кто-то говорит, что мы пла-
тим государству налоги, пусть 
оно само разбирается с военными 
нуждами. Вы с этим не согласны? 
– спрашиваем мнение волонтера. 

– Во-первых, кто, если не мы? 
Во-вторых, там мой муж. Понятно, 
что государство помогает, но оно у 
нас большое, какие-то вещи может 

не знать, не заметить. Есть одно 
стихотворение на эту тему – «Па-
цаны». И там есть строчки в адрес 
тех, кто говорит что-то про зар-
плату военных, и то, что их заботы 
не нужны: «Хочу спросить всех 
этих недовольных, обиженных, 
расстроенных людей. «Вы знаете, 
что значит страшно? Больно? Что 
значит хоронить своих друзей?» 
По-моему, все предельно ясно. 

ВОСЕМЬ ЧЕЛОВЕК  
ИЗ СЕМЬИ УШЛИ СРАЖАТЬСЯ 

Павел, Сергей, Артем, Дмитрий, 
Евгений, Андрей, Александр, Де-
нис. Восьмерых родных и близ-
ких проводили в зону проведения 
спецоперации Светлана и Ната-
лья Решетневы. Про такие большие 
дружные семьи говорят, что на них 
Россия держится. 

Пока мужчины сражаются, 
женщины стали волонтерами. Ир-
кутянки подключились к Диане и 
тоже помогают с формировани-
ем посылок. Светлана Геннадьев-
на и ее муж – военнослужащие в 
отставке. Поэтому про армейские 
нужды знают не понаслышке.  

– Там сейчас служат мой сын, 
зятья, племянники и мужья пле-
мянниц. Это только по мобили-
зации у нас ушли восемь родных, 
но есть там и кадровые военные 
из нашей семьи. А еще в СВО 
участвуют наши сослуживцы. Мы 
жили раньше в военном городке 
в Забайкалье, все были как одно 
целое и до сих пор друг друга под-
держиваем, – говорит Светлана 
Геннадьевна. 

С собой у нее папка с фото-
графиями и грамотами. Их они с 

 � обраЗование На две 
недели образовательный 
центр «Персей» стал 
настоящим казачьим 
острогом для кадетов 
из Ангарска, Качуга 
и Куйтуна. Во время 
фестиваля «Школа 
казачьей культуры» 
скучать было некогда. 
Каждый день был 
насыщен интересными 
лекциями и полезными 
уроками, в том числе по 
огневой подготовке. 

В образовательном центре 
«Персей» юные казаки закрепля-
ли и получали новые знания под 
руководством педагогов из Цен-
тра развития творчества детей 
и юношества «Узорочье», каза-
ков-наставников и приглашенных 
преподавателей. Кадеты казачьих 
классов улучшили строевую под-
готовку и навыки фланкировки 
шашкой, научились основам джи-
гитовки, узнали нюансы принци-
пов выживания и оказания первой 
доврачебной помощи, отработали 
навыки метания гранаты. 

– Фестиваль «Школа казачьей 
культуры» организован мини-
стерством образования Иркутской 
области. «Узорочье» является ре-
гиональным оператором. Также 
нас поддерживают образователь-
ный центр «Персей» и Иркутское 
войсковое казачье общество. В та-
ком тесном содружестве мы рабо-
таем с января, – сообщила заме-
ститель директора Центра разви-
тия творчества детей и юношества 
«Узорочье» Елена Плотникова. – В 
первом этапе у нас участвовало де-
вять казачьих классов со всей Ир-
кутской области, победители этого 

этапа были приглашены на каза-
чью смену. Приехало четыре клас-
са. Для них была составлена об-
ширная программа занятий с пре-
подавателями, погружающая ребят 
в традиционную казачью культуру.

Среди приглашенных гостей 
– художественный руководитель 
и основатель ансамбля песни и 
танца «Казачий кордон» Алексей 
Субин (Санкт-Петербург). Именно 

под его началом кадеты получили 
азы джигитовки, познакомились с 
казачьими обрядами и традици-
онными играми.

– Через казачьи обряды и игры я 
развивал у ребят спортивную под-
готовку к джигитовке – владению 
своим телом на коне. Навыки от-
рабатывали на деревянном коне, 
– отметил Алексей Субин. – Кроме 
того, стараемся восстановить из-

вестные некогда дворовые игры, 
например, «Цепи-цепи-кованы», 
«Стенка на стенку», «Казаки-
разбойники». Они имеют казачьи 
корни, но сегодня незаслуженно 
забыты молодежью. 

Отработка строевой подготовки 
у кадетов проходила под руковод-
ством кадрового офицера – педа-
гога дополнительного образования 
казачьего класса Качугской СОШ  
№ 2 Павла Свинина.

– За год удалось достичь резуль-
тата, позволившего нам приехать 
на казачью смену, – рассказал Па-
вел Свинин. – Тех, кто приехал из 
Ангарска, Качуга и Куйтуна, раз-
делили на три взвода вперемешку. 
Поработать с ними одно удоволь-
ствие: они умеют слышать, де-
лать выводы, что касается строевой 
подготовки. Две недели пролете-
ли незаметно, несмотря на то что 
каждый день было по шесть уроков. 
Макеты автоматов разбирать уме-
ют уже все дети, был макет пи-
столета – подсказал несколько хи-
тростей, позволяющих сократить 
время при разборке и сборке. Дал 
ребятам теорию, рассказал истории 
из жизни. У них должен быть сти-
мул, такие смены позволяют и раз-
виваться, и получать удовольствие 
от общения друг с другом. 

На занятиях с педагогами цен-
тра «Узорочье» кадеты успели из-
учить элементы казачьего пляса, 
а также выучили казачью песню. 
Свое творчество они представили 
на закрытии фестиваля. 

Региональный фестиваль 
«Школа казачьей культуры» за-
вершился итоговыми соревнова-
ниями, где определились лучшие 
из лучших в командных и инди-
видуальных состязаниях. Первое 
место занял казачий кадетский 
класс Куйтунской СОШ № 2, второе 
место разделили кадеты из Качуг-
ской СОШ № 2 и Ангарской ООШ 
№ 21 (9 класс), а бронзу получили 
ангарчане помладше – из седьмого 
класса.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора и Натали ВОРОПАЕВОЙ

За парту – с шашкой
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   Высотой 
   с многоэтажный дом

Программа началась с экскур-
сии – учителей познакомили с 
единственным в России радаром 
некогерентного рассеяния радио-
волн, который работает в Усоль-
ском районе. 

В этом году исполняется 30 лет 
с тех пор, как установка была пере-
дана в ведение Института солнеч-
но-земной физики СО РАН (ИСЗФ). 
Изначально это был военный объ-
ект, служивший нуждам мини-
стерства обороны СССР: радар на 
расстоянии до шести тысяч кило-
метров мог обнаруживать запуски 
ракет, боеголовки и спутники. Се-
годня он служит исключительно 
научным целям.

– Этим летом на радаре впервые 
побывали с экскурсией школьники 
из Усолья-Сибирского. А теперь к 
нам в гости приехали педагоги. 
Мы очень этому рады, потому что 
прекрасно понимаем, что имен-
но учитель способен пробудить 
в ребенке искренний интерес к 
предмету, продемонстрировать, 
насколько увлекателен процесс по-
знания. Мы же готовы показать, 
как на практике применяются 
знания по физике, какие гранди-

озные перспективы есть у ученых 
здесь и сейчас, – сказал ведущий 
научный сотрудник ИСЗФ СО РАН 
Валентин Лебедев. 

Первое, на что обращаешь вни-
мание, – размеры радара: огром-
ное строение высотой с много-
этажный дом.

– Впервые я увидел радар еще 
студентом, это было в конце 90-х 
годов. Масштабы установки меня 
поразили. Длина антенны – свыше 
250 метров в длину, высота – 20 
метров, – начал разговор с учите-
лями Валентин Лебедев. 

Он отметил, что радар, создан-
ный в 70-е годы, работает не хуже 
новых установок, в чем-то даже 
превосходит их благодаря тому, 
что Институт провел глубокую 
модернизацию станции, после че-
го она получила статус научной 
установки национальной значи-
мости. 

Сейчас это целый комплекс в 
большой сети наземных объек-
тов для отслеживания различных 
низколетящих объектов, космиче-
ского мусора и так далее. Инстру-
менты здесь очень чувствитель-
ны, они способны зафиксировать 
объект даже размером с монету на 
расстоянии в 500 км. 

Первый вопрос, который задали 
усольские учителя, касался стои-
мости обслуживания объекта. Ва-
лентин Лебедев ответил, что в год 
выходит порядка 30 млн рублей. 
Также педагоги интересовались, 
какие конкретно задачи решают 
ученые с помощью такого дорогого 
оборудования. 

Физики объяснили, что науч-
ных задач много. Главная – фун-
даментальные исследования верх-
ней атмосферы Земли. С помощью 
электромагнитных импульсов 
огромной мощности ученые полу-
чают данные, которые позволяют, 
к примеру, значительно улучшить 
качество радиосвязи в коротко-
волновом диапазоне, повысить 
безопасность работы космических 
аппаратов на околоземных орби-
тах, а также понять, как события, 
происходящие на Солнце, влияют 
на техносферу Земли. 

На основе точной информации 
об объектах в ближнем космосе 
российские специалисты коррек-
тируют движение наших спутни-
ков, предупреждая столкновения. 

Одна из актуальных проблем – 
наличие космического мусора на 
околоземных орбитах – сегодня 
также решается при помощи ра-
дара. Он обнаруживает обломки 
старых космических аппаратов, 
которые мешают работе действу-
ющих космических станций. 

Также Валентин Лебедев об-
ратил внимание, что в 2022 году 
ИСЗФ СО РАН объединил возмож-
ности этого радара и оптическо-
го звездного телескопа АЗТ-33ВМ, 
расположенного в Саянской сол-

нечной обсерватории в Мондах. 
Получился радиооптический ком-
плекс, единственный в России. 

   глаВное – приВлечь 
   молодежь В науку 

Новые направления работы 
активно развиваются, возраста-
ет и потребность в кадрах, гово-
рят ученые Института солнечно-
земной физики. И главная задача 
сейчас – привлечь молодежь в на-
уку, заинтересовать их физикой, 
показать, что в регионе ученые 
могут прекрасно реализовать свой 
потенциал. Причем не обязатель-
но становиться ученым. Нашему 
региону нужны учителя физики, 
и эта работа также может быть 
интересной, в том числе благодаря 
научно-практической деятельно-
сти. 

– Молодых учителей физики в 
Усолье – единицы. Все держится 
на «советской гвардии», – от-
метил Игорь Варбанский, учитель 
математики и физики. – Все фи-
зики в наших школах – женщины, 
мужчин нет, это тоже грустно. Я в 
этом плане исключение из правил. 
Благодаря встречам с учеными мы 
узнаем, какие есть условия, чтобы 
заниматься большой наукой, бу-
дем доносить эту информацию до 
своих учеников. 

Евгения Мурзина, учитель фи-
зики Белореченского лицея, – то-
же исключение из правил. Она 
единственная из своего выпуска 
в пединституте, кто пошла рабо-
тать по специальности. Ей удается 
заинтересовать своим предметом 
школьников. Каждый год мини-
мум семь ее учеников сдают ЕГЭ 
по физике.  

– Меня привлекает работа с 
детьми, возможность участия в 
различных научных конференци-
ях и таких событиях, как сегодня, 
когда можно узнать, что проис-
ходит в науке непосредственно от 
самих ученых, – говорит Евгения 
Мурзина. – Мы с учениками по-
стоянно пишем научные работы, 
показываем высокие результаты, 
на области занимаем призовые 
места, например, в прошлом году 
на конференции «Человек и кос-
мос» стали призерами. 

те    рия и практика

Единственный в России
 � репортаж  Более 30 учителей физики из Усолья-Сибирского и 

Усольского района побывали на Иркутском радаре некогерентного 
рассеяния. Ученые Института солнечно-земной физики СО РАН 
провели для педагогов экскурсию по уникальному объекту, 
рассказали о задачах, которые стоят перед институтом, а после 
выступили с научно-популярными лекциями. 
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   Лекторий дЛя учитеЛей 

После экскурсии ученые Ин-
ститута солнечно-земной физи-
ки СО РАН выступили с лекция-
ми, которые направлены на ак-
туализацию профессиональных 
знаний учителей, понимание ро-
ли науки в современном мире и 
повышение интереса школьников 
к физике. 

Аспирант ИСЗФ СО РАН Алек-
сандр Рубцов рассказал о пробле-
ме космической погоды. Вален-
тин Лебедев остановился подроб-
нее на исследованиях Иркутского 
радара некогерентного рассеяния. 
Ведущий научный сотрудник 
ИСЗФ СО РАН Юрий Ясюкевич вы-
ступил с докладом об использова-
нии GPS при изучении процессов 
в атмосфере Земли. 

По завершении прошел кру-
глый стол, на котором участни-
ки договорились о дальнейшем 
сотрудничестве и узнали, какие 
мероприятия проводятся в Ир-
кутской области для школьников, 
проявляющих интерес к физике 
и астрономии. Речь шла, в част-
ности, о конференции школьни-
ков «Человек и космос», кото-
рую ежегодно проводит инсти-
тут. Председатель оргкомитета 
конференции кандидат Максим 
Челпанов и председатель научно-
образовательного центра ИСЗФ СО 
РАН Дмитрий Климушкин пре-
зентовали конференцию для пе-
дагогов, многие из которых заин-
тересовались этой возможностью 
для своих учеников поработать 
над проектами под руководством 
научных сотрудников. 

– Благодаря встречам с учены-
ми мы сами заряжаемся косми-
ческой энергией и хотим, чтобы 
наши дети узнали, что в Иркут-
ской области есть все условия, 
чтобы заниматься большой на-
укой, а самое главное – мы теперь 
понимаем, как они это могут сде-
лать: поступить на физический 
факультет ИГУ, затем в маги-
стратуру и аспирантуру ИСЗФ СО 
РАН, – поделилась председатель 
комитета по образованию Усоль-
ского района Нина Татарникова. 

Руководитель регионального 
методического объединения учи-
телей физики Усольского района, 
преподаватель этой дисциплины 
из средней школы в поселке Ми-
шелевка Ольга Ярулина считает, 
что стремление изучать физику 
у детей сохранилось, и его надо 
развивать и поддерживать:

– Экзамен по физике, конечно, 
непростой, и сдают его ученики 
пока не самым лучшим образом, 
но все в наших руках. Если будет 
интерес к практическому приме-
нению знаний, если дети будут 
понимать, каков их дальнейший 
путь в профессию, то все труд-
ности можно преодолеть. А та-
кие встречи, как сегодня, решают 
важнейшую задачу – показать 
самим учителям, что их предмет 
– это не просто увлекательная 
теория. Мы все сегодня погрузи-
лись в практическую физику, это 
не только интересно, но и очень 
полезно. Надеюсь, мы станем на 
радаре постоянными гостями.

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Во время экспедиции участни-
ки посетили деревни Кежемского 
и Богучанского районов Краснояр-
ского края, включая Сыромолото-
во, Невонку, Гольтявино, Заледе- 
ево, Климино, Чадобец. О сход-
ствах и различиях поселений, 
расположенных вдоль берегов Ан-
гары, нам рассказал заведующий 
музеем Максим Глушенко.

 Æ Максим Александрович, почему 
была выбрана Нижняя Ангара? 
Чем это направление так инте-
ресно сотрудникам «Ангарской 
деревни»?

– Дело в том, что там река 
Ангара не затоплена водохрани-
лищами, лучше сохранилась ма-
териальная культура. Если у нас, 
в Братском районе, это 50-е и 60-е 
годы прошлого века, когда уже всех 
расселили, то здесь намного доль-
ше все было. И старожилы, которые 
до сих пор живут в этой культуре, 
больше знают, лучше помнят. Об-
раз жизни, конечно, поменялся, 
но незначительно. С позапрошлого 
года обозначилась проблема: из-за 
ковида старожилов 1930-х–1940-х 
годов рождения осталось очень 
мало. Мы постарались приехать на 
Нижнюю Ангару, встретиться с те-
ми, кто хорошо помнит культуру.

 Æ Сколько лет самому старшему 
старожилу?

– Одна бабушка из деревни Не-
вон 1927 года рождения. Вообще 
она родилась на Алтае, но семью 
раскулачили и отправили туда. 
Она много интересного рассказала, 
даже песню спела в старинной ма-
нере. Именно приангарскую.

 Æ Как добирались до деревень?

– На машине. Дорога до Ко-
динска ужасная, можно сказать, 
что ее и нет. Удалось посетить во-
семь деревень. Они расположены 
сравнительно близко, и на об-
ратном пути заехали в Червян-
ку, это деревня Чунского райо-
на Иркутской области. Местные 
жители нас давно звали. Только 
сейчас выпала возможность там 
побывать. В тех местах хорошо со-
хранилось деревянное зодчество. 
Деревня замкнутая, и до сих пор в 
речи местных слышатся диалек-
тические нотки.

 Æ Есть ли отличия в быте жите-
лей севера Иркутской области и 
Красноярского края?

– В целом Ангара однородная, 
но она очень протяженная, какие-
то локальные особенности при-
сутствуют. Например, у них лодки 
называются «двунабойки» или 
«трехнабойки», название опреде-
ляется по количеству досок, окру-
гляющих дно судна. А у нас это 
звучит как «шитики». Еда имеет 
несколько иные названия, допу-
стим, у нас «сырчики», у них – 
«творожники». 

 Æ А если сравнить архитектуру? 

– Основное отличие, которое 
нам удалось увидеть, – появля-
ются крытые дворы. Это когда 
между избой и стайкой строится 
навес, чтобы можно было не по 
снегу ходить к скоту, а под кры-
шей. Удалось увидеть небольшой 
ареал распространения двухэтаж-
ных домов, они, как мне кажется, 

позднего происхождения. Это все 
конец XIX – начало XX века. Когда 
будем датировать, узнаем более 
точно.

 Æ Почему дома стали двухэтаж-
ными?

– Скорее всего, этажи дела-
ли, когда семья начинала делить-
ся – не одна большая семья, где 
все живут: отец, мать со своими 
женатыми сыновьями под одним 
хозяйством, а несколько малень-
ких хозяйств. В доме появляются 
перегородки, спокойно можно бы-
ло трем семьям жить, у каждого 
своя печка, вход с улицы свой. 
Уникальная штука, характерная 
для этого региона.

 Æ Какие находки были сделаны? 
Будут ли они доступны посети-
телям музея?

– Частично будут доступны. 
Нет возможности все показать. 
Некоторые вещи совсем уникаль-
ные, например костюмы. Найти 
в Братском районе одежду того 
периода невозможно, время ушло, 
а там еще что-то есть. Из уни-
кальных находок можно назвать 
раму с остатками бычьего пузыря 
вместо стекла, но чтобы ее экс-
понировать, нужны специальные 
условия, в частности, строго со-
блюдать режим по температуре 
и влаге. У нас таких помещений 
пока нет, где можно было бы вы-
ставить. Может быть, как-то при 
случае получится. В ближайшее 
время хотим экспонировать рыбо-
ловные приспособления. 

 Æ Можно ли выделить самую глав-
ную особенность территории 
исследования?

– Особенность Нижней Анга-
ры – все памятники архитектуры 
находятся на своих местах, и это 
именно Ангара, не притоки. Го-
раздо больше там сохранилось ста-
ринных построек, некоторые даже 
в целом усадебном комплексе и 
почти нетронутые. У нас обычно 
как: либо изба, либо амбар, поло-
вины построек, которые были, нет.

 Æ Есть ли планы на следующую 
экспедицию?

– В следующем году хотим от-
работать Богучанский район, это 
еще ниже по Ангаре. Трудно найти 
старожилов, уговорить встретить-
ся с нами, а их осталось немного. 
Богучанский район не менее ин-
тересен, чем Кежемский.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото предоставил М. Глушенко

те    рия и практика

Вдоль Нижней Ангары

Фрагмент лодки «двунабойки» из д. Чадобец

Особенностью архитектуры 
Нижней Ангары являются 

двухэтажные дома

 � Экспедиция  Сотрудники 
этнографического музея под  
открытым небом «Ангарская деревня  
им. О. Леонова» посетили  
с экспедицией Красноярский  
край. Уникальная архитектура  
и быт Нижней Ангары конца  
XIX – начала XX века –  
хорошее подспорье для  
музейных сотрудников,  
сохраняющих архитектуру  
затопленных деревень и сел  
Братского района. 
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ИЗ КУПЕЧЕСКОГО ДОМА 
ВЕЛ ПОДЗЕМНЫЙ ХОД 

– Наш поселок Качуг – центр района. По 
площади Качугский район чуть больше Бель-
гии. Качуг расположился на двух берегах Ле-
ны. На левом в свое время была пристань, там 
кипела жизнь: лодки, люди, лошади. Если по-
смотреть на землю, то можно увидеть пеньки: 
это то, что осталось от хлебных складов. Река 
Лена дала Качугу жизнь: по Якутскому тракту 
сюда везли грузы, которые потом по реке от-
правляли на север, – отметила Нина Файзу-
лина. 

На правом берегу были купеческие дома и 
амбары с зерном. Владелец одного из домов 
построил себе подземный ход длиной более 
200 метров, а ширина его была такой, что там 
спокойно могла пройти лошадь с повозкой. В 
советское время здания были национализи-
рованы, а в годы репрессий ночь в подземелье 
довелось провести бабушке Нины Андреевны. 

Она купила мешок зерна, как выясни-
лось потом, оно было во-
рованным. Утром ей 
пришлось разрезать 
яловые сапоги, потому 
что ноги отекли: лю-
дей было столько, что 
нельзя присесть. Эта 
история закончилась 
благополучно: бабушку 
отпустили, посколь-
ку во всем разо-
брались. Сейчас 
ход замурован, 
а в здании 
н а х о д и т с я 
народный 
суд. 

ЛОСИ, ВЕРБЛЮДЫ, 
ВСАДНИКИ НА ЛОШАДЯХ 

Качугский район известен своими Шиш-
кинскими писаницами. Впервые их открыл в 
XVIII веке ученый Герхард Фридрих Миллер, 
который отправился во вновь присоединен-
ные земли при царе Алексее Михайловиче 
«Тишайшем», чтобы узнать, кто и как живет 
на этой территории, описать народы. При-
бывший вместе с ним художник Люрсениус 
скопировал рисунки эпохи палеолита. 

– В XX веке писаницы второй раз открыл 
наш земляк, ученый Алексей Окладников. Не-
вольно он нанес им вред: закрасил краской, 
чтобы сделать рисунки и фо-
тографии. Сами Шишкинские 
петроглифы (наскальные ри-
сунки) выполнены в технике 
протирания на скале камнем, 
а небольшая группа петрогли-
фов эпохи бронзы выполне-
на охрой. Наиболее древние 
рисунки доказывают, какую 
огромную роль играла река в 
жизни людей: и лица, и лодки 
направлены именно в сторону 
ее течения, – подчеркнула Ни-
на Файзулина.

На трех с половиной кило-
метрах сохранилось около двух 
тысяч рисунков. Если внима-
тельно посмотреть, то можно 
разглядеть лосей, верблюдов, всадников на 

лошадях, мифических чудовищ, похожих на 
дракона или крокодила. 

– Люди, которые 
жили здесь, по-

степенно со-
ставили пле-
менную общ-

ность курыкан. 
По-другому их называли 

«лесные люди», потому что их основным 
занятием была охота. Занимались они и ско-
товодством, разводили лошадей. По гипотезе 
академика А.П. Окладникова, они явились 
предками якутов и бурят, – пояснила наша 
собеседница. 

УЕЗДНЫЙ ГОРОД ВЕРХОЛЕНСК

Село Верхоленск на 20 лет старше Иркутска. 
Сначала здесь располагался острог, который за-
ложили казаки во главе с Мартыном Василье-
вым. Они приплыли сюда в октябре 1641 года и 
буквально вмерзли в реку. Пришлось остаться. 
Пришедший через год отряд Курбата Ивано-

ва из Тобольска перенес по-
строенный ими острог в более 
удобное место. Он был совсем 
небольшим: четыре избы для 
казацких семей, одна башня и 
проезжая дорога. Казаки обло-
жили местное население нало-
гом, что очень не понравилось 
последним, в 1660 году было 
восстание бурят, острог сожгли 
дотла.

Уездным городом Верхо-
ленск стал в 1857 году, он из-
вестен как место политиче-
ской ссылки. Отсюда бежали 
Лев Троцкий и Феликс Дзер-
жинский. Здесь проездом был 
Александр Радищев, а вот де-
кабрист Николай Репин (аква-

лерист и однофамилец Ильи Репина) скучал в 
Верхоленске безмерно: кругом серость, пьян-
ство, буряты. Осенью по реке к нему приплыл 
декабрист Андрей Андреев, направлявшийся 
из Киренска к новому месту ссылки – в Верх-
неудинск. Они засиделись допоздна, а ночью 
их дом по неизвестной причине загорелся, оба 
погибли. 

На кладбище Верхоленска погребен первый 
марксист России Николай Федосеев, препо-

Качугский район: Качугский район: 
невыдуманные истории невыдуманные истории 
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 КРАЕВЕДЕНИЕ  Уникальным 
туристическим потенциалом обладает 
Качугский район. Здесь красивая природа, 
богатая история, есть интересные 
архитектурные и археологические объекты. 
Почему сюда обязательно стоит приехать, 
что обязательно нужно посмотреть, нашей 
газете рассказала краевед, учитель истории 
и обществознания, заслуженный работник 
образования Иркутской области Нина 
Андреевна Файзулина. 

Если внимательно посмотреть, то можно разглядеть лосей, верблюдов, Если внимательно посмотреть, то можно разглядеть лосей, верблюдов, 
всадников на лошадяхвсадников на лошадях

Студентка истфака Студентка истфака 
пединститута, 1981 годпединститута, 1981 год

Краеведением Нина Андреевна интересовалась с самого детстваКраеведением Нина Андреевна интересовалась с самого детства
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даватель Казанского университета. К нему в 
кружок на первом курсе пришел юный Володя 
Ульянов, после чего будущий вождь пролета-
риата за участие в студенческих беспорядках 
был отправлен в свою первую ссылку в село 
Кокушкино Казанской губернии, а Федосеев 
оказался в Верхоленске. 

Жемчужина Верхоленска – Воскресенский 
собор, построенный в начале XIX века. Это 
один из двух российских храмов, где крестный 
ход можно совершать внутри здания, для это-
го возведена специальная галерея. В советские 
годы храм не взорвали потому, что местные 
жители в буквальном смысле собрались с ви-
лами и топорами и отстояли его. Сейчас в со-
боре проводятся реставрационные работы. 

Маршрут по улице Пуляевского в селе Верхо-
ленск включен в областную программу «Сель-
ский туризм». Улица уникальна тем, что здесь 
сохранились старинные усадьбы, где можно 
познакомиться с тем, как много лет назад был 
устроен быт местных жителей. 

– Почти как в Тальцах, – сказала Нина Фай-
зулина. – Туристы охотно приезжают в Качуг-
ский район. Я считаю, что у него очень боль-
шой туристический потенциал. Во-первых, 
у района интересная и насыщенная история, 
связанная со многими историческими лич-
ностями. Во-вторых, здесь можно заниматься 
сельским туримом, это особенно актуально 
для тех, у кого нет родственников в деревне. 
В-третьих, у нас уникальная природа. Не хва-
тает только качественной инфраструктуры для 
приема туристов. 

ГУЛЬСАЙДА, А ПО-РУССКИ 
ЕКАТЕРИНА ВАСИЛЬЕВНА

– Нина Андреевна, пожалуйста, расскажите 
о себе. Где вы родились, выросли? 

– Мои предки приехали в Качуг по полити-
ческой ссылке. Семья бабушки-мусульманки, 
которую звали Гульсайда, а по-русски Екате-
рина Васильевна, оказалась здесь потому, что 
выступала против посвящения в христиан-

ство нерусских народов Поволжья, проводи-
мого в эпоху Александра III, и получила запрет 
выезжать в европейскую часть России на про-
тяжении шести ее поколений. Бабушка была 
ортодоксальной мусульманкой, читала и пи-
сала по-арабски. Я всегда с удовольствием слу-
шала и запоминала все, что она рассказывала. 

История меня интересовала с самого дет-
ства. Путь из детского сада домой был очень 
длинным, и я, чтобы скрасить время его про-
хождения, спрашивала маму: «А что было в 
этом здании? А в этом?» Когда пришло время 
оканчивать школу, мы с подругой решили, что 
станем или учителями истории, или агро-
номами. Эта профессия тоже мне нравилась. 
Накануне выпускного мы поссорились, она 
пошла в агрономы, а я – в учителя истории. 
Кстати, подруга, окончив ИСХИ, пришла пре-
подавать биологию в родную школу, мы много 
лет работали вместе и дружим до сих пор. 

Помню, приехав в Иркутск подавать доку-
менты, я думала: куда мне идти – в ИГУ или 
в пединститут. Я сидела на лавочке в сквере 
Кирова, босоножки, купленные на школьный 
выпускной, натерли ноги. В итоге выбра-
ла пединститут. И не жалею. На последнюю 
практику приехала в родной Качуг, потом по 
распределению должна была уехать в другой 
регион. Директор школы сказал: «Нина Ан-
дреевна, вы нужны нам здесь! Никуда вы не 
поедете!» Так я и осталась. 

Каждый год я говорю, что брошу занимать-
ся этим краеведением и займусь чем-нибудь 
другим, например, школьным театром, где 
будут играть дети. Дело в том, что краеведение 
связано с судьбами людей, часто они быва-
ют трагичными, а я принимаю это слишком 
близко к сердцу. 

ПО МАРШРУТУ БАЙКАЛ – 
МОСКВА-РЕКА 

– Какая исследовательская работа запом-
нилась вам больше всего?

– Несколько лет тому назад бывшая учени-
ца нашей школы подарила школьному музею 
фотографию одного из выпусков историческо-
го факультета пединститута. Там был ее род-
ственник, а лица некоторых преподавателей 
вырезаны. Этот снимок был сделан в 30-е годы 
прошлого века. Сначала мы с ребятами хотели 
взять в разработку именно эту тему, но иссле-
дование повернулось в другую сторону. 

Оказалось, что ее родственник Владимир 
Германсон в 1935 году стал одним из геро-
ев многочисленных сообщений, репортажей, 
опубликованных в местных и центральных 
газетах. Все они посвящались одному собы-
тию – походу на байдарках шести отважных 
и смелых физкультурников (так в 30-х годах 
XX века называли спортсменов) по маршруту 
Байкал – Москва-река. Василий Губин, Геор-
гий Евдокимов, Валентин Макаров – инструк-
торы школы авиатехников (в будущем ИВАТУ) 
и Григорий Завьялов, Михаил Овсянников, 
Владимир Германсон – студенты Иркутского 
пединститута впервые на байдарках прошли 

по маршруту от поселка Листвянка до парка 
Горького в столице, где их встречала публика. 

Вместе с учениками Артемом Труфановым 
и Романом Карташовым, которые сейчас уже 
студенты ИРНИТУ, мы нашли родственников 
этих отважных людей. Дочь одного из них 
живет под Тулой, ей 93 года. Совсем малень-
кой девочкой, ей тогда было четыре года, она 
встречала отца в Иркутске, а мама – в Москве. 
Есть фото встречи из местной газеты. Она пе-
редала нам большое количество материала из 
личного архива, а ребята-исследователи стали 
ее друзьями. У одного участника нет детей, но 
есть племянник, известный художник, живет 
в Америке. Мы также с ним связались. 

Наша исследовательская работа называлась 
«По личному приказу Клима Ворошилова», 
именно этот нарком, один из первых марша-
лов Советского Союза, мотивировал ребят к 
этому походу. 30-е годы были временем мас-
совой физкультуры и спорта, активных иссле-
довательских экспедиций. 

Работа была представлена на областной 
конференции школьников по краеведению, 
на Всероссийском конкурсе исследовательских 
работ школьников «История малой родины 
– история Отечества», а также на Дуловских 
чтениях в пединституте ИГУ. Получила высо-
кую оценку, отмечена грамотами. Родствен-
ники и мы с ребятами мечтаем о том, чтобы 
имена участников экспедиции были увекове-
чены. Было бы замечательно открыть мемо-
риальную табличку в месте старта – поселке 
Листвянка, на территории бывшего ИВАТУ 
или на фасаде пединститута. 

ПРИЗВАНИЕ БЫТЬ СЕЛЬСКИМ 
УЧИТЕЛЕМ

– У вас была возможность уехать из Качуга. 
Не жалеете ли вы о том, что остались?

– Конечно, нет. Мне бы хотелось обратиться 
к молодым педагогам, выпускникам и рас-
сказать о преимуществах работы именно на 
селе. Здесь  можно быстрее заявить о себе, здесь 
конкуренция не такая высокая, как в крупных 
городах. А какие замечательные и благодарные 
дети! Я ни разу не пожалела о том, что осталась 
работать в Качуге: живу в благоустроенном до-
ме, у меня бесплатные коммунальные услуги. 
Государство дало мне все: я и ветеран труда, и 
 заслуженный работник образования Иркутской 
области. 

Мы ничего не теряем по сравнению с город-
скими учителями: школа работает в первую 
смену, а после обеда есть возможность поехать в 
Иркутск. Мне доступны все премьеры в иркут-
ских театрах, медицинские услуги – все пре-
имущества большого города. В то же время нет 
городской суеты, классы меньше. Здесь всегда 
можно рассчитывать на помощь и поддержку, а 
если ты творческий и инициативный человек, 
то тебя и заметят раньше. Работать педагогом в 
районе намного лучше, чем в городской школе.     

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Маргариты СЕМЕНОВОЙ 
и из архива Нины Файзулиной

Жемчужина Верхоленска – Воскресенский собор, построенный в начале XIX векаЖемчужина Верхоленска – Воскресенский собор, построенный в начале XIX века

Наша собеседница Наша собеседница 
призналась: она ни разу призналась: она ни разу 
не пожалела, что осталась не пожалела, что осталась 
работать в Качугеработать в Качуге

В настоящее время в соборе ведутся реставрационные работыВ настоящее время в соборе ведутся реставрационные работы
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– Новые экспонаты помогут 
особым посетителям музея по-
знакомиться с основными досто-
примечательностями Иркутска, – 
отметил Сергей Ступин, директор 
Иркутского областного краеведче-
ского музея имени Н.Н. Муравье-
ва-Амурского. – В рамках 
гранта наши сотрудники 
прошли образовательный 
курс и получили новые 
навыки в адаптации экс-
позиций для незрячих по-
сетителей.

Всего было изготовлено 
пять тактильных копий: 
Спасская церковь, Отдел 
истории Иркутского об-
ластного краеведческого 
музея, Католический ко-
стел, Драмтеатр им. Н.Н. 
Охлопкова и Московские 
триумфальные ворота. 
Копии выполнены в ви-
де барельефов из проч-
ного материала, который 
выдерживает длитель-
ное тактильное воздействие, и 
снабжены надписями на шрифте 
Брайля. Все модели изготовлены 
в мастерской Михаила и Ольги 
Шу. Над их созданием работа-

ла целая команда специалистов: 
скульпторы, архитекторы, дизай-
неры, бутафоры, специалисты по 
фрезерованию, 3D-сканированию 
и 3D-печати, форматоры, литей-
щики и мастера по лакокрасоч-
ным работам.

– Тактильные макеты, создан-
ные в рамках программы «Осо-
бый взгляд», получили более 60 
музеев по всей стране от Влади-
востока до Петрозаводска, в их 

числе Иркутский краеведческий 
музей, – сообщил Владимир Пле-
хов, представитель благотвори-
тельного фонда «Искусство, на-
ука, спорт». – В будущем наша 
помощь музею продолжится, ведь 
мы хотим, чтобы культурное на-
следие было доступно для тех, кто 
лишен дара видеть.

Всего в Иркутской области око-
ло 8 тыс. людей, имеющих огра-
ничения по зрению. В областном 

краеведческом музее для 
«особых» посетителей 
проводят специализиро-
ванные экскурсии, ма-
стер-классы, квесты и 
театрализованные пред-
ставления. Например, для 
воспитанников специ-
альной школы-интерната 
№ 8 для обучающихся с 
нарушениями зрения че-
тыре года работают про-
светительская программа 
«Музейный факульта-
тив» и проект «История 
на кончиках пальцев». 
Воспитанники интерната 
в качестве волонтеров бу-
дут помогать сотрудникам 
музея проводить экскур-
сии для незрячих посе-

тителей. В рамках федеральной 
программы «Доступная среда» 
здания музея оснащены оборудо-
ванием для посетителей с инва-
лидностью – пандусами, лестнич-

ными подъемниками, кнопками 
вызова персонала.

Также в грантовом конкур-
се программы «Особый взгляд» 
участвует Иркутский драмте-
атр, где для слабовидящих лю-
дей адаптируют два спектакля – 
«Любовь и голуби» и «На всякого 
мудреца довольно простоты». Для 
спектаклей готовят лаконичные 
описания визуальной информа-
ции: предметов, пространства или 
действий. Рассказ будет проходить 
в режиме реального времени. Не-
зрячие люди услышат его через 
мононаушник, который им выда-
дут в театре. Эту информацию до 
них донесет иркутский режиссер 
Мария Кельчевская, прошедшая 
курсы тифлокомментаторов.

 Елена ОРЛОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Тактильные 
памятники архитектуры
Для тех, кто не может видеть
 ДОСТУПНАЯ СРЕДА  «Увидеть» руками иркутские 
памятники архитектуры теперь смогут незрячие 
и слабовидящие посетители Иркутского областного 
краеведческого музея им. Н.Н. Муравьева-Амурского. 
В учреждении культуры появились тактильные 
копии памятников истории и архитектуры города. 
Создание тактильных копий стало возможным 
благодаря победе музея в грантовом конкурсе 
программы «Особый взгляд» благотворительного 
фонда «Искусство, наука и спорт».


Всего было изготовлено пять тактильных копий: Спасская церковь, Отдел 
истории Иркутского областного краеведческого музея, Католический 
костел, Драмтеатр им. Н.Н. Охлопкова и Московские триумфальные 
ворота. Копии выполнены в виде барельефов из прочного материала, 
который выдерживает длительное тактильное воздействие, и снабжены 
надписями на шрифте Брайля.


